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Дорожная 
пятилетка
В России утверждена 
долгосрочная программа 
транспортного 
строительства

Антон МАСТРЕНКОВ

Развитие транспортной инфраструкту
ры стимулирует общее развитие наци
ональной экономики. Приведение в по
рядок существующих дорог, мостов, 
морских и речных портов, воздушных 
гаваней, а также строительство новых 
объектов становятся важнейшими зада
чами на ближайшие годы. Перспективы 
этой работы обсуждались в рамках про
шедшего на днях в Москве международ
ного форума «Транспорт России», со
бравшего в Гостином дворе более 3 тыс. 
представителей федеральных и реги
ональных органов власти, руководите
лей ведущих российских предприятий в 
сфере транспорта, цифровизации, 
инфра структурного строительства.

Центральными темами форума стали 
решение вызванных санкциями проб
лем, содействие импортозамещению и 
технологическому суверенитету россий
ского транспорта.

Премьерминистр РФ Михаил Мишу
стин в своем выступлении на форуме 
отметил, что транспортный комплекс не 
только успешно противостоит всем ос
новным вызовам, но и заложил фунда
мент для своего будущего роста. «Транс
портная инфраструктура является од
ним из главных драйверов развития эко
номики страны, обеспечивает логисти
ку для бизнеса, рабочие места и ком
фортные условия жизни россиян», — за
явил глава кабмина. В ходе дискуссии 
участники форума подчеркнули важ
ность транспортного развития страны и 
наметили планы на будущее с учетом 
масштабности задач.

Сегодня особое значение для рос
сийской экономики приобретает вы
страивание стабильных торговых от
ношений со странами Азии, следова
тельно, возрастает и роль транспорт
ной инфраструктуры в их обеспечении. 
Эти обстоятельства требуют перена
стройки сложившихся транспортноло
гистических цепочек и дальнейшего 
развития транспортной инфраструкту
ры на маршрутах «Север—Юг», «Вос
точный коридор» и на АзовоЧерно
морском направлении. Таким образом, 
меняется весь вектор развития транс
портного строительства.

Homo sapiens habilis
«Людей новой парадигмы» искали в Екатеринбурге

Транспортный каркас столицы станет мощным драйвером развития прилегающих территорий с. 6
Склады мельчают и пустеют: как сегмент отреагировал на экономическую ситуацию с. 13

2016-2021

будет приведено в России в нормативное состояние до конца 2027 года85% дорожных сетей с. 2

Владимир ТЕН

А
гентство развития навыков и профес
сий (АРНП) провело с большим успе
хом сразу три масштабных меропри
ятия — Международный чемпионат 
высокотехнологичных профессий 

«Хайтек», II Кубок по рационализации и 
производительности и Чемпионат экспер
тов. Прошедшие в Екатеринбурге соревно
вания, участниками которых стали более  
1 500 человек, были призваны не столько 
выявить лучших работников, сколько выра
ботать новые стандарты для совершенство
вания производственных процессов. Под
держку организаторам из АРНП в этом 
оказали Минпромторг РФ, правительство 
Свердловской области и Агентство страте
гических инициатив (АСИ) по продвиже
нию новых проектов, а также крупнейшие 
холдинги и корпорации страны.

На протяжении трех дней претенденты 
на звание лучших из лучших боролись  
за победу в 34 компетенциях «Хайтека»  

и 8 направлениях Кубка. В этом году  
конкурсные задания были сформированы 
на основе реальных запросов от россий
ских предприятий и направлены на  
оптимизацию производства и восстанов
ление утраченных технологических цепо
чек.

Стоит отметить, что и самим АРНП  
сегодня проводится активная работа по 
обновлению требований к рабочим ме
стам в различных секторах российской 
экономики. «По 10 компетенциям год 
назад мы начали пересматривать стан
дарты: сознательно исключали обору
дование, которое производится недру
жественными странами, и переходили к 
использованию того, что есть в России 
или производится в наших государствах 
— партнерах по поставкам», — подчер
кнул «Стройгазете» глава АРНП, директор 
дивизиона «Кадровый потенциал» АСИ 
Роберт Уразов.
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Сегодня востребованы люди, 
которые умеют не 

продавать, а делать

Роберт УРАЗОВ, 
руководитель АРНП, директор дивизиона 

«Кадровый потенциал» АСИ
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КОРОТКО
ПОЛНОСТЬЮ ГОТОВЫ
По итогам проверок префектуры 
административных округов получили 
от профильной структуры 
Ростехнадзора паспорта готовности 
к работе в зимний период, сообщил 
заместитель мэра Москвы Петр 
Бирюков, подчеркнув, что «все 
энергообъекты, тепловые, газовые, 
электрические сети и коммунальные 
службы города полностью готовы 
к работе в зимний период» и имеют 
необходимый резерв мощности: 
по теплу 48%, по газоснабжению 23%, 
по водоснабжению 53%, 
по электросетям 19%.

РАЗНЫЙ СПРОС
В III квартале 2022 года по сравнению 
с III кварталом 2021-го спрос 
на покупку земельных участков 
в России на платформе «Авито 
Недвижимость» вырос на 4%, 
предложение — на 3%, средняя 
стоимость участков — на 21%.
За год в сегменте участков под ИЖС 
спрос и предложение увеличились  
на 1%, стоимость лотов на 20%. Самые 
дорогие участки оказались в Крыму 
(1,95 млн рублей), Краснодарском крае 
(1,6 млн), Ленинградской (1,35 млн), 
Ростовской (1,29 млн) и Московской 
областях (1,2 млн). Спрос на земли 
сельхозназначения вырос на 11%, 
предложение — на 6%, стоимость — 
на 28%. Лидируют по стоимости 
Краснодарский (1,6 млн рублей)  
и Ставропольский (750 тыс.) края, 
Крым (1,3 млн), Ленинградская (900 
тыс.) и Ростовская области (700 тыс.).
По участкам промышленного 
назначения спрос снизился на 1%, 
предложение выросло на 6%, цена — 
на 30%. Максимальный рост цен 
отмечен в Ставропольском (+60%), 
Алтайском (+59%) и Пермском (+46%) 
краях, Свердловской (+50%) 
и Саратовской (+45%) областях, 
а снижение в Ленинградской (-20%), 
Омской (-17%), Иркутской (-13%) 
и Калининградской (-11%) областях.

С ИНВЕСТИЦИОННЫМИ 
ЦЕЛЯМИ
Квартиру в Москве и зарубежную 
недвижимость считает оптимальными 
объектами инвестиций в недвижимость 
почти половина участников опроса, 
проведенного IRN.RU. Минимальный 
интерес вызвали у респондентов 
вложения в ПИФ недвижимости.

Какую недвижимость вы бы 
купили с инвестиционными 

целями?

Источник: IRN.RU

НОВОСТИ «Стройка ложится на стальной каркас» — репортаж «СГ»  
с 28-й Международной выставки «Металл-Экспо 2022» с. 15
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с.1 Ответом на запрос времени 
призвана стать пятилетняя 
программа ремонта и стро

ительства дорог, предполагающая, что до 
конца 2027 года в России будет приведено в 
порядок около 85% дорожной сети. В этих 
целях правительство планирует обеспечить 
опережающее исполнение целевых показа
телей президентских указов в этой сфере в 
105 крупнейших агломерациях. В частно
сти, за это время планируется отремонтиро
вать 110 тыс. км дорог, включая 650 мостов 
самой разной сложности; кроме того, пред
полагается построить 46 обходов городов и 
населенных пунктов. Всего за пять лет на 
развитие дорог в стране будет направлено 
13 трлн рублей — это самая масштабная из 
действующих госпрограмм.

Как подчеркнул в кулуарах международ
ного форума «Транспорт России» вице
премьер РФ Марат Хуснуллин, в ближайшие 
годы планируется не только нарастить объ
емы строительных работ, но и фактически 
создать единую интегрированную дорож
ную сеть, взаимоувязанную и удобную для 
российских автомобилистов. Именно поэто
му программа транспортного развития 
предусматривает строительство не только 
небольших районных дорог, но и крупных 
магистралей — как раз тех самых коридо
ров, пересекающих всю страну и необходи
мых для смены логистического вектора. Та

кими трассами в перспективе станут дороги 
от Мурманска до Черного моря и от Москвы 
до Владивостока.

Важной частью работы по развитию 
транспортной инфраструктуры стало вос
становление дорог в зоне проведения СВО. 
Хотя эти проекты не включены в федераль
ную программу, денежные средства и ресур
сы для ремонта магистралей нашлись. Всего 
до конца года планируется завершить рабо
ты по восстановлению более чем 500 км 
авто дорог.

С опережением плановых графиков идет 
восстановление Крымского моста. «Еже
дневно в восемь утра и вечера я получаю 
отчет о работах по восстановлению моста. 
Работы под контролем: у нас срок восста
новления расписан не только по дням, но и 

по часам. Сейчас мы опережаем плановый 
график на шесть часов», — поделился ин
формацией Марат Хуснуллин. Напомним, 
перед строителями стояла задача «надви
нуть» четыре пролета моста; два уже надви
нули, еще два планируется смонтировать в 
ближайшие недели. Строители отмечают, 
что сильный шторм на море мешает, но не 
сказывается на графике проведения работ.

Параллельно с выполнением указанных 
работ было найдено техническое решение 
восстановления второго железнодорожного 
пути на Крымском мосту без остановки дви
жения по первому. Планируется, что эти 
работы можно будет провести за шестьсемь 
месяцев.

На мероприятии в Гостином дворе были 
представлены и уже реализованные проек
ты развития транспортной инфраструкту
ры, причем не только дорожной. Среди них 
реконструкция аэродромной инфраструкту
ры в Оренбурге, взлетнопосадочных полос 
в аэропортах Сахалина и Якутска, крупного 
морского перегрузочного комплекса сжи
женного природного газа на Камчатке.

В дни форума также состоялось откры
тие нового комплекса взлетнопосадочной 
полосы аэропорта Толмачево в Новосибир
ске. «Новый перрон на 15 стояночных мест, 
рулежные дорожки и площадка для обра
ботки самолетов противообледенительной 
жидкостью дают увеличение стояночных 
мест на 25% и ускоренный выход судов на 
взлетнопосадочную полосу, без ожидания 
взлета на перроне, — отметил генеральный 
директор ФКУ «Ространсмодернизация» 
Игорь Гуров. — Новая инфраструктура по
зволит принимать любые воздушные суда 
без ограничения максимальной взлетной 
массы. При этом сократится и время обслу
живания самолетов, что повлечет за собой 
увеличение пропускной способности аэро
порта».

Дорожная пятилетка Михаил МИШУСТИН, 
премьер-министр РФ:
«Для выстраивания 
новой экспортно-
импортной логистики 
правительство 

сформировало план 
мероприятий и проектов, 

направленный 
на строительство 

высокотехнологичной инфраструктуры, 
то есть нескольких новых коридоров, 
пересекающих всю страну»

13трлн рублей
выделят на строительство дорог в России  

до конца 2027 года

Заработало!
Каталог импортозамещения 
показал свою высокую 
эффективность

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Созданный Национальным объединением 
строителей (НОСТРОЙ) электронный сер
вис для поиска и подбора взамен импортных 
аналогов строительных материалов и обору
дования, произведенных в России или на 
территории дружественных государств, по
зволяет стройкомпаниям значительно со
кратить временные затраты на их приобре
тение. Об этом сообщил президент  
НОСТРОЙ Антон Глушков, выступая на круг
лом столе «О динамике импортозамещения 
в отраслях ТЭК» в Совете Федерации РФ.

«Это единственный реализованный про
ект по импортозамещению, каталогизиро
ванный в нашей стране», — заявил он, доба
вив, что для удобства пользователей ресурса 
также заработал Telegramбот, позволя
ющий оперативно по заявленным характе
ристикам подобрать тот или иной материал 
или оборудование.

Сейчас в каталог импортозамещения за
гружены сведения о стройресурсах, приме
няющихся при строительстве объектов раз

личного функционального назначения, 
включая объекты ТЭК. Это насосное, проти
вопожарное и телекоммуникационное обо
рудование, тепло, гидро и термоизоляци
онные материалы, строительные машины и 
техника, слаботочные системы, запорная 
арматура, измерительное оборудование для 
систем водоснабжения и водоотведения, от
делочные материалы.

Сервис размещен в открытом доступе на 
сайтах Минстроя России и НОСТРОЙ. И, как 

показала практика, сегодня он активно ис
пользуется государственными заказчиками, 
застройщиками, проектировщиками, орга
нами экспертизы, подрядчиками и другими 
компаниями, осуществляющими строитель
ство и капитальный ремонт на территории 
различных субъектов РФ.

«При этом все эти услуги оказываются 
совершенно безвозмездно как для заявите
ля, так и для пользователя», — подчеркнул 
Антон Глушков.

Оксана САМБОРСКАЯ

Во флигеле «Руина» Музея архитектуры 
(МУАР) им. А. В. Щусева состоялось фи
нальное мероприятие ежегодного фестива
ля «Открытый город» — образовательная 
выставка «Больше, чем архитектура»

«Открытый город» — крупнейший не
коммерческий образовательный проект в 
сфере архитектурного образования и карь
еры, который проводится по инициативе 
Комитета по архитектуре и градостроитель
ству Москвы с 2016 года. Цель фестиваля 
— вовлечение студентов профильных вузов 
в реальный профессиональный процесс при 
участии ведущих специалистов из архитек
турной и девелоперской среды.

Сокуратор фестиваля 2022 года и соосно
ватель архбюро Megabudka Артем Укропов 
считает, что нынешнее мероприятие — это 

в широком смысле уже не просто архитек
тура, а «околоархитектура», включающая в 
себя срез идей и новаторских решений на 
стыке архитектуры и музыки, социальной 
драмы, визуальных и пластических ис
кусств, естественнонаучных дисциплин и 
ITтехнологий.

Результаты подобного эксперимента и 
легли в основу мультимедийной экспозиции 
«Больше, чем архитектура», представлен
ной проектами студентовархитекторов. В 
создании этих работ молодежи помогали 
специалисты Института Генплана Москвы, 
«Архитектурная группа ДНК», Panacom, 
Saga, Archinform, «Студия 44», «Чехарда», 
UTRO, Master’s Plan, Katarsis, SA lab, Polly 
Resonance в партнерстве с архитектурной 
школой МАРШ, Московской школой музы
ки, Moscow Food Academy и ЦСИ «Винза
вод», а также кинорежиссерами, саунд 

дизайнерами, биологами и digitalспеци
алистами.

По словам главного архитектора Москвы 
Сергея Кузнецова, «Открытый город» от
лично себя зарекомендовал, и многие архи
текторы начинали свою практику и творче
ский путь с участия в нем. «Поэтому мы 
всегда стараемся пригласить к участию как 
можно больше людей, быть максимально 
полезными, — добавил он. — В этом году у 
нас невероятно классная тема, которая под
свечивает трансформацию традиционного 
представления об архитектуре как о стро
ительстве домов и синтез c различными 
сферами деятельности человека, всем, что 
делает жизнь интереснее. Нам удалось мак
симально раздвинуть границы традицион
ных представлений об архитектуре, и эти 
открытия в будущем могут стать частью  
вузовского образования».

В рамках деловой программы фестиваля 
и выставки было также представлено иссле
дование «Новое поколение архитектурных 
бюро Москвы», проведены конкурс лучших 
дипломных работ выпуска 2022 года, мара
фон «Свое бюро», семинары «Как построить 
карьерный трек в архитектуре» и «Архитек
тура как предпринимательство».

«Больше, чем архитектура»
В МУАР прошла образовательная выставка

На пределе 
возможностей
Снижена финансовая нагрузка 
на участников бюджетного 
строительства

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

Правительство РФ установило предель 
ные размеры обеспечения государствен
ных контрактов на проектирование и 
строительство объектов, возводимых за 
счет средств федерального бюджета, сооб
щает прессслужба кабмина. Это позволит 
улучшить финансовое состояние строй
компаний, снизив излишнюю нагрузку на 
них.

В частности, согласно подписанному 
премьерминистром страны Михаилом 
Мишустиным постановлению №2057, те
перь предельный размер обеспечения гос
контракта не может превышать 20% от его 
цены, если она составляла менее  
1 млрд рублей, и 15% — для договора на 
сумму более 1 млрд. При этом для расчета 
обеспечения из цены контракта должна 
вычитаться сумма аванса, выдаваемого 
застройщику.

Ранее размер обеспечения мог варь
ироваться от 0,5 до 30% от цены контрак
та. Однако заказчики, как правило, уста
навливали максимальное обеспечение, 
что негативно сказывалось на финансовой 
устойчивости стройкомпаний.

Кстати 
 Обеспечение исполнения 

госконтракта — банковская 
гарантия, которую компания-
подрядчик должна предоставить 
заказчику. В случае, если 
подрядчик по тем или иным 
причинам нарушил свои 
обязательства, банковская 
гарантия исполняется, а средства 
перечисляются заказчику.
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Алексей ЩЕГЛОВ

В 
последние месяцы уходящего года над 
очень многими многоквартирными до
мами (МКД) нависла реальная угроза 
остаться без управления: у управля
ющих компаний (УК) не будет юридиче

ских возможностей для продолжения своей 
работы. Риски такого развития ситуации 
весьма велики и обусловлены несовершен
ством законодательства, которое УК самосто
ятельно преодолеть не могут. Это довольно 
тревожно: зима фактически уже наступила, и 
даже малейшая вероятность того, что пусть 
не десятки тысяч домов, а лишь просто десят
ки некоторое время будут пребывать в без
надзорном состоянии и не обслуживаться по 
правилам, должна быть устранена.

Потенциальные проблемы связаны с тем, 
что у очень многих УК заканчиваются сроки 
действия лицензий. Предпосылки такого од
номоментного окончания юридической со
стоятельности этих важнейших разрешитель
ных документов были заложены в 2017 году, 
когда начался очередной этап реформы си
стемы лицензирования и было решено изме
нить параметры годности лицензий: если до 
того момента они выдавались бессрочно, то с 
2018 года для лицензий на право управления 
МКД установили пятилетний срок действия.

Сейчас он истекает, и очень многие УК 
должны продлить годность этих документов 
до 11 января 2023 года (15 ноября законодате
ли изменили срок исчисления лицензий —  

см. «Кстати»). Но сделать это будет в любом 
случае весьма проблематично. Вопервых, та
ких УК слишком много (значительная доля от 
работающих на рынке), и в течение ограни
ченного времени проверить на соответствие 
уставным и прочим законодательным требо
ваниям такое огромное количество «управля
шек» весьма сложно. А вовторых, механизм 
таких проверочных мероприятий в законода
тельстве четко не прописан. Не исключено, 
что небольшие УК, которым и так непросто 
работать на рынке, изза таких пертурбаций 
могут и вовсе прекратить существование.

Да и в целом рискуют лишиться лицензий 
не только сомнительные УК, под предлогом 
отсеивания которых и ввели когдато вместо 
бессрочной годности лицензий пятилетний 
срок их действия, но и добропорядочные ком
пании, к которым нет претензий ни у жите
лей, ни у контролирующих органов и кото
рых и переаттестовыватьто с точки зрения 

качества их работы, по большому счету, не 
нужно. А если такие УК натолкнутся на слож
ности с продлением своих лицензий, в их до
мах перестанут убирать подъезды и не смогут 
работать аварийнодиспетчерские службы.

Как считает президент Ассоциации компа
ний, обслуживающих недвижимость (АКОН) 
Никита Чулочников, «неожиданное» возник
новение лицензионной проблемы — законо
мерный результат серьезных пробелов в зако
нодательстве о лицензировании УК: «Когда в 
2017 году вводили пятилетнее ограничение 
срока действия лицензии, почемуто никто из 
авторов не продумал механизм заблаговре
менного предварительного электронного 
уведомления УК об окончании срока дей
ствия ранее выданных лицензий и их автома
тической пролонгации». По его мнению, са
мый простой путь выхода из сложившейся 
ситуации — через подтверждение ранее ука
занных сведений в электронном виде посред
ством сверки с текущими данными в офици
альном источнике информации (в ГИС ЖКХ), 
как, например, при сверке страхового полиса 
в страховой компании, и в случае расхожде
ния — подачи электронного заявления на 
внесение изменившихся данных. Тогда стан
дартная автоматизированная процедура про
верки по базе и внесение изменений занима
ют в среднем от 5 до 30 минут, и нет никакой 
проблемы с продлением лицензии.

Как показала современная судебная прак
тика Московской области, ряд УК обслужива
ет МКД, не включенные в реестр лицензий. 
Но если компания оказывает жилищные и 
коммунальные услуги, выставляет платеж
ные документы, собственники оплачивают 
их, то она фактически обслуживает МКД. По
этому окончание действие лицензии автома

тически не приводит к тому, что добросовест
ная «управляшка» обязательно бросит все 
свои дома. Однако у частной компании, кото
рой муниципалитет навязал проблемные 
МКД, где низкая ставка, плохой уровень пла
тежеспособности и собираемости платежей 
за ЖКУ или удручающее состояние объекта 
(высокий износ самого дома или его инже
нерных сетей, делающий его убыточным для 
УК), возникает дополнительная возможность 
легально избавиться от такого объекта, не 
нарушая законодательство. В принципе, по
добными объектами должны управлять му
ниципальные УК, применяющие муници
пальные тарифы и имеющие доступ к госу
дарственным дотациям, компенсирующим 
их выпадающие доходы.

Как отметил Никита Чулочников, любая 
процедура продления лицензии — это пита
тельная почва для коррупции и взяточниче
ства, и чтобы уйти от государственной, муни
ципальной коррупции и произвола органов 
госжилнадзора, в лицензионном контроле 
необходимо вернуться к институту саморегу
лирования в ЖКХ, когда сами професси
ональные управляющие организации несут 
солидарную ответственность по обязатель
ствам своих коллег, входящих в состав само
регулируемых организаций (СРО). При такой 
системе членство в СРО является подтверж
дением добросовестности его участников. 
Также необходимы общепризнанные отрас
левые стандарты по управлению МКД, на ос
новании соблюдения которых и должна оце
ниваться деятельность УК. «Для реализации 
на практике всего перечисленного необходи
мы воссоздание норм и отдельный закон  
«О саморегулировании в ЖКХ», — заключил 
Никита Чулочников.

РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Актуализация 
профильного СП повысит 
долговечность 
и эксплуатационную 
надежность мостов
Министерство строительства и ЖКХ РФ ве
дет подготовку изменения №1 к своду пра
вил (СП) 274.1325800.2016 «Мосты. Монито
ринг технического состояния», направленно
го на получение более точных результатов 
оценки эксплуатационных качеств мостов 
для обеспечения их своевременного ремонта 
и реконструкции.

«В рамках национального проекта «Без
опасные качественные доро

ги» идет масштабная рабо
та по ремонту мостовых 

сооружений, — расска
зал заместитель главы 
Минстроя России  
Сергей Музыченко. — 

Только в этом году уже 
отремонтировано 100 ис

кусственных мостовых соору
жений. Актуализация требований СП к мето
дам мониторинга технического состояния 
мостов с учетом возможностей современных 
компьютерных технологий позволит обеспе
чить снижение затрат на ремонт и рекон
струкцию мостовых сооружений, повысить 
их долговечность и эксплуатационную на
дежность».

В СП будут также добавлены требования 
по мониторингу мостов из полимерных ком
позитов — конструкционных материалов, 
состоящих из армирующих высокопрочных 
волокон (стеклянных, углеродных, базальто
вых) и объединенных матрицами из термо
реактивных смол или термопластичных по
лимеров.

«Обновленный документ будет включать 
положения по мониторингу 

для средних и малых мо
стов, находящихся в 

ограниченноработо
способном состоянии, 
и по применению для  
таких объектов сис  

темы «СМиК», — отме
тил директор ФАУ «ФЦС»  

Андрей Копытин. — Также 
при актуализации СП будут откорректирова
ны нормируемые параметры динамического 
расчета мостовых сооружений с учетом ре
зультатов проводимого научного исследова
ния».

Стоит отметить, что в текущем году про
водится актуализация целого ряда норма
тивных документов для проектирования и 
эксплуатации мостовых сооружений: СП 
259.1325800.2016 «Мосты в условиях плот
ной городской застройки. Правила проекти
рования», СП 35.13330.2010 «СНиП 2.05.03
84 Мосты и трубы» и СП 46.13330.2010 
«СНиП 3.06.0491 Мосты и трубы».

Все документы уже прошли публичное об
суждение и планируются к введению в дей
ствие в 2023 году.

Ольга ДЕСЯТОВА

Р
ынок качественных услуг по доступ
ным для населения ценам формирует
ся исключительно в конкурентной 
среде. Однако жители многоквартир
ных домов (МКД) остаются заложни

ками ситуации, не имея возможности вы
брать поставщика услуг связи, так как дей
ствующее законодательство позволяет про
вайдерам устанавливать монополию на 
объекте. Поиском решения в этой сфере за
нимаются уже несколько лет, но оно пока 
так и не найдено. Хотя появилась надежда, 
что в начале зимы законодатели наконецто 
закроют тему навсегда.

На раз-два-три
Первое поручение о решении вопроса не
дискриминационного доступа операторов 
связи в МКД глава государства дал еще в 
2016 году; после длительного обсуждения 
профильными федеральными органами 
власти совместно с профессиональным со
обществом в 2018 году в Госдуму РФ был 
внесен соответствующий законопроект.

Второе поручение правительству было 
дано в 2020 году с более четкой формули
ровкой «проработать вопросы обеспече
ния недискриминационного доступа опе
раторов связи к инфраструктуре МКД для 
размещения сетей и средств электросвязи 
в целях повышения конкуренции и расши
рения предложения операторов связи на 
рынке предоставления услуг доступа к ин
формационнотелекоммуникационной се
ти «Интернет» собственникам помещений 
жилых домов». Однако депутаты, предста
вители Минсвязи и ФАС России вновь не 
смогли прийти к компромиссу.

Летом текущего года в рамках заседа
ния Совета по стратегическому развитию 
и национальным проектам вопрос «о про
вайдерах» вновь подняли перед Владими
ром Путиным, после чего было дано третье 
поручение об ускорении рассмотрения за

конопроекта №6142717 «О внесении из
менений в федеральный закон «О связи» и 
иные законодательные акты РФ в части 
обеспечения права граждан на доступ к 
услугам электросвязи».

На прошедшем на днях заседании Ко
митета по строительству и ЖКХ Госдумы 
РФ депутаты как раз и обсудили общую 
концепцию будущих изменений законода
тельства.

Добро пожаловать,  
или Посторонним вход воспрещен?

Напомним, в соответствии с положени
ями Жилищного кодекса РФ, по решению 
собственников помещений в МКД, которое 
принимается на общем собрании (ОС), 
объекты общего имущества могут быть пе
реданы в пользование иным лицам в слу
чае, если это не нарушает права и закон
ные интересы граждан и юридических 
лиц. Размещение сетей связи и оборудова
ния внутри дома — в подвалах, чердаках и 
подъездах — не станет исключением. Для 
этого соответствующее решение о доступе 
для каждого провайдера должно быть так
же принято жильцами на ОС.

Вместе с тем ведутся споры об основа
нии «входа» провайдера в дом: достаточно 
лишь желания самого оператора связи по
ставлять услуги или должен быть заклю
чен договор об оказании услуг связи хотя 
бы с одним собственником. Возможно, для 
решения этого спора целесообразно преду
смотреть сразу оба варианта, не создавая 
дополнительные препятствия для форми
рования конкурентной среды.

Поэтому концепция новой редакции 
законопроекта предполагает, что Мин
строй России должен будет разработать 
основные требования к размещению про
вайдерами сетей связи на объектах обще
го имущества дома, порядок их монтажа и 
демонтажа. Это необходимо как в целях 
сохранения целостности общего имуще
ства МКД, так и для соблюдения опреде

ленной эстетики, когда связки проводов 
не висят гроздьями на этажах, а аккурат
но уложены в коробы, а перекрытия меж
ду этажами не изуродованы дырами, че
рез которые протянуты эти провода.

Не менее важно, что третьим поручени
ем президента установлено, что «вход» для 
провайдеров в МКД должен быть безвоз
мездным. Такое решение является спра
ведливым. Но вот пользование общим 
имуществом при размещении сетей связи 
может быть уже возмездным и стать для 
собственников дополнительным источни
ком средств на иные общие расходы. Бре
мя оплаты электроэнергии, используемой 
на функционирование сетей связи, разме
щенных на объектах общего имущества в 
доме, также должно ложиться на провай
деров. Такие условия должны быть пред
усмотрены договором между оператором 
связи и собственниками.

Отдельное внимание депутаты уделили 
вопросу размещения сетей связи на придо
мовой территории при «заводе» их в дом. 
Существует опасение, что внешний вид 
придомовой территории может пострадать, 
когда несколько провайдеров будут «тя
нуть» свои сети. Решением может стать 
предоставление права аренды существу
ющих сетей связи другим операторам либо 
совместное размещение сетей в случае, ес
ли это новый строящийся дом. Безусловно, 
отношения двух провайдеров в данном слу
чае лежат в плоскости гражданских право
отношений, но основы такого взаимодей
ствия должны быть предусмотрены в Жил
кодексе и в будущих требованиях и порядке 
монтажа сетей связи в МКД, разрабатывае
мых Минстроем России.

В ближайшее время законопроект 
№6142717 будет принят в первом чтении 
и существенно переработан с учетом всех 
поступивших замечаний. Для исполнения 
третьего поручения главы государства за
кон должен быть принят до 15 декабря 
2022 года.

С третьего раза
Условия доступа операторов связи в МКД 
станут известны в декабре
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Лицензионный провал

Из-за нормативных пробелов часть 
МКД рискует остаться без управления

тыс. домов
находится сегодня, по данным портала ГИС 

ЖКХ, под управлением УК

Кстати 
 Когда верстался номер, «СГ» стало 

известно, что Госдума и Совет 
Федерации одобрили законопроект 
№207208-8 «О внесении изменений  
в статьи 5 и 201 Жилищного кодекса 
РФ», который переносит срок 
исчисления действия лицензий на 
осуществление предпринимательской 
деятельности по управлению МКД, 
изменив срок вступления в силу 
ранее принятого закона с 11 января 
2018 года на 1 июня 2018 года. 
Правда, распространяться это 
решение будет на правоотношения, 
возникшие с 11 октября 2022 года.
В пояснительной записке к документу 
отмечается, что сроки начала 
действия лицензий УК сдвинут на 
пять месяцев, чтобы не оставлять 
граждан в «бесхозных» МКД. 
Нововведение затронет около 5 тыс. 
УК в стране.
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО ЖКХ

Обновленное здание 
Литинститута получило 
разрешение на ввод 
в эксплуатацию
В рамках федеральной адресной инвестицион
ной программы (ФАИП), куратором которой с 
мая этого года является Минстрой России, за
вершены реставрация и реконструкция объек
та культурного наследия федерального значе
ния — исторического здания Литературного 
института имени А. М. Горького в Москве. Се
годня оно снова готово принимать студентов.

Организация и контроль работ на объекте 
на Тверском бульваре обеспечены публично 
правовой компанией «Единый заказчик в сфе
ре строительства».

Литинститут сохранил исторический об
лик: по архивным документам строители пол
ностью восстановили фасад усадьбы  
А. А. Яковлева, построенной в XVIIIXIX веках, 
и ее внутренние помещения, был воссоздан 
интерьер начала XX века: мраморные подо
конники, каменные лестницы, деревянные по
толочные карнизы с фризом, лепной декор, 
удалось восстановить даже исторический ху
дожественный паркет XIX века. Во всех поме
щениях здания полностью заменено 
инженерно техническое оборудование и соз
даны комфортные условия для студентов и 
преподавателей.

«Объекты культуры, которые входят в 
ФАИП, являются знаковыми не только для ре
гионов, но и для всей страны. В декабре в отре
ставрированном учебном заведении соберут
ся знаменитые выпускники», — отметил заме-
ститель министра строительства и ЖКХ РФ 
Юрий Гордеев.

Проект реконструкции и реставрации зда
ния Литинститута направлен на конкурс пра
вительства Москвы на лучший проект в обла
сти сохранения и популяризации ОКН «Мос
ковская реставрация» в 2022 году.

Справочно 
 ФАИП включает в себя объекты 

капитального строительства, 
финансирование строительства, 
реконструкции или приобретения 
которых осуществляются с участием 
федерального бюджета. Это школы, 
детские сады, больницы  
и поликлиники, дороги, аэропорты, 
инженерные сети, научные объекты, 
здания судов, различных служб  
и многое другое.

Антон МАСТРЕНКОВ

В 
столице формируется единая интегри
рованная система внеуличного ско
ростного транспорта. Новый транс
портный каркас города включает в се
бя два железнодорожных проекта — 

Московское центральное кольцо (МЦК) и 
Московские центральные диаметры (МЦД), 
а также Большую кольцевую линию (БКЛ) 
метро. Однако помимо решения транспорт
ного вопроса и улучшения дорожной ситу
ации в городе запуск движения по этим 
маршрутам будет иметь огромное градо
строительное значение, причем не только 
для Москвы, но и для всей агломерации.

Столица на протяжении последних лет 
руководствуется принципами комплексного 
развития: любой городской район получает 
не только современное жилье, но и объекты 
инфраструктуры в шаговой доступности, в 
том числе и транспортные объекты. Не вы
зывает сомнения, что строительство транс
портной инфраструктуры служит мощным 
драйвером развития территорий: с одной 
стороны, такие площадки привлекают по
тенциальных жителей благодаря транспорт
ной доступности, с другой — это дополни
тельное конкурентное преимущество, слу
жащее стимулом для дополнительных инве
стиций.

«На каждый вложенный в инфраструктуру 
рубль мы получаем три рубля частных инве
стиций. Это и новые рабочие места, и налоги 
в бюджет, и комплексное развитие террито
рий — все то, чем сегодня живет мегаполис», 
— пояснил заместитель мэра Москвы по во
просам градостроительной политики и стро
ительства Андрей Бочкарев.

МЦК
Стоит отметить, что реализуемые сегодня в 
Москве проекты впечатляют не только горо
жан, но и инвесторов. «Самые значительные 
вехи на пути развития транспорта — ско
рость строительства метро, самая высокая за 
всю историю, а также возникновение МЦК… 
Можно говорить о том, что появление удоб

ных транспортных маршрутов повышает 
привлекательность и цену жилья как мини
мум на 20%, а то и в разы», — считает испол
нительный директор Клуба инвесторов Мос
квы Владислав Преображенский.

Первой из этих транспортных систем, за
пущенной в эксплуатацию, стало МЦК. По 
мнению Андрея Бочкарева, после открытия 
пассажирского движения по МЦК в сентябре 
2016 года прилегающие территории получи
ли новый статус. Значительная площадь, 
уникальное местоположение в срединной 
зоне города и обеспеченность скоростным 
транспортом превращают территории, рас
положенные вдоль МЦК, в зоны формирова
ния новых общественных центров. «Это оце
нили и застройщики, которые заинтересова
ны в новых проектах вдоль МЦК», — подчер
кнул заммэра.

Градостроительный потенциал этих тер
риторий составляет порядка 2 млн «квадра
тов» недвижимости, в том числе не менее 
750 тыс. коммерческой. Исходя из этого, по 
оценкам властей, в этих зонах предполагает
ся создать порядка 40 тыс. мест приложения 
труда.

БКЛ
Аналогичный по значимости эффект будет 
иметь для города и БКЛ. Разница лишь в том, 
что станции БКЛ — в отличие от МЦК — рас
положатся в уже существующей застройке. 
По мнению декана факультета городского и 
регионального развития НИУ ВШЭ Евгения 
Михайленко, для нового девелопмента будет 
меньше свободы, но больше возможностей 
для интеграции в существующую инфра
структуру и застройку.

Применительно к БКЛ стоит иметь в виду, 
что часть ее участков проходит по террито
рии нового редевелопмента, например, на 
востоке Москвы. «Именно поэтому станции 
БКЛ также будут способствовать функци
ональному насыщению территорий; получит 
развитие и жилищное строительство. Осо
бенно тут можно отметить ТПУ «Нижегород
ская», где будут соединяться несколько видов 
транспорта. Поэтому лет через пять мы уви

дим совсем иную застройку вокруг ТПУ», — 
предполагает эксперт.

Всего по расчетам столичных властей око
ло БКЛ и вдоль нее можно будет построить 
более 20 млн «квадратов» различной недви
жимости. Сейчас уже утверждены проекты 
планировки территорий и оформлены градо
строительные планы земельных участков об
щей площадью около 1,9 тыс. га с потенци
алом строительства порядка 17 млн кв. м 
различной недвижимости. На заседаниях 
Градостроительноземельной комиссии горо
да предварительно одобрено развитие еще 
426 га, на которых может появиться около  
4 млн новых «квадратов».

МЦД
Помимо этого, власти города и специалисты 
считают, что не менее привлекательным и 
многообещающим с точки зрения перспек
тив будущей застройки станет проект МЦД. 
Запуск по этим маршрутам регулярного пас
сажирского движения поездов в режиме на
земного метро окажет существенное вли
яние на развитие тех территорий, по кото
рым они проходят.

Необходимо заметить, что маршруты 
МЦД выбраны не случайно, они затрагивают 
зоны активного городского развития. Градо
строительный потенциал только первых че
тырех маршрутов диаметров составляет по
рядка 23,4 млн кв. м различной недвижимо
сти. Так, например, в полуторакилометровой 
зоне влияния станций может быть построено 
13,3 млн «квадратов» жилья, а также 10,1 млн 
кв. м нежилой недвижимости. Такой объем 
деловой и коммерческой застройки наряду с 
жильем позволит создать около 1,2 млн но
вых рабочих мест, что, кстати, в полной мере 
отвечает политике полицентризма и ком
плексного развития территорий.

Из «городских задворков» 
прилегающие к новому 

транспортному каркасу 
территории превратились  
в значимую часть столицы, 

привлекательную для 
жителей и бизнеса

Андрей БОЧКАРЕВ,  
заместитель мэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики 
и строительства

Девелопмент 
с большой дороги
Свыше 45 млн «квадратов» 
недвижимости могут построить  
вдоль МЦК, МЦД и БКЛ

Светлана СМИРНОВА

А
дминистрация СанктПетербурга приня
ла принципиальное решение о том, что 
уборкой внутриквартальных территорий 
общего пользования (дворов, проездов 
между домами, пешеходных дорожек и 

др.) с января 2023 года будут заниматься район
ные жилищные агентства (РЖУ), реорганизо
ванные из унитарных предприятий в бюджет
ные учреждения. Как пояснил глава городского 
жилищного комитета Олег Зотов, если раньше в 
полномочия РЖУ входила задача по размеще
нию заказов на уборку, то теперь это будет уже 
и сама уборка. По новой схеме Петербург пла
нирует выделять финансирование непосред
ственно владельцу территорий, который само
стоятельно будет нанимать дворников.

«Это государственная задача — поддержи
вать порядок на наших внутриквартальных 
территориях. А сегодня цепочка переусложне
на в результате сложившейся системы кон
трактных отношений, которые заключаются 
по итогам конкурсных процедур — со всеми 
связанными с этими процедурами рисками, 
субподрядчиками, которых вынуждены при
влекать», — заявил Олег Зотов. По его словам, 
опыт привлечения частных структур к уборке 
города показал, что им не хватает ресурсов, 
чтобы убирать подъезды, мыть полы, чистить 
площадки возле мусорных баков, да еще и 
убирать снег во дворе. Эксперты говорят, что 
изменить схему уборки города чиновников 
заставила критическая ситуация, сложивша
яся на этом рынке. По данным социологиче
ского опроса, Петербург прошлой зимой занял 
последнее место в рейтинге регионов по каче
ству уборки снега. Северная столица также 
попала в топ и по количеству травм, получен
ных на улицах города изза гололеда.

Отказаться от «лоскутного одеяла»
По данным жилкомитета, переход на новую 
схему уборки территорий будет проходить по
степенно, так как разные части города отлича
ются укомплектованностью управляющих 

компаний (УК), наличием подрядчиков и 
количеством располагаемых ресурсов. В 
переходный период для очистки от снега 
попрежнему будут заключаться временные 
контракты с подрядчиками. «Но эти контрак
ты будут прекращать свое действие по мере 
набора персонала. Как только мы укомплекто
вали, условно говоря, 10% от штатной числен
ности, мы 10% территории района можем на
чинать обслуживать хозяйственным спосо
бом», — пояснил Олег Зотов. По расчетам чи
новников, РЖУ, собирающиеся сконцентри
ровать обязанности по уборке снега внутри 
кварталов вместо «лоскутного одеяла» из под
рядчиков, должны нанять в штат 4 363 двор
ника. Вдобавок к этому Петербургу потребу
ются порядка 1,2 тыс. трактористовмеханиза
торов. Городские власти обещают новым со
трудникам конкурентную заработную плату 

— 49 тыс. рублей до вычета налогов для работ
ников ручного труда, от 77 тыс. рублей — опе
раторам уборочной техники, парк которой 
будет обновлен: планируется закупить 1 186 
тракторов и 419 комплектов навесного обору
дования. Как заметил Олег Зотов, в настоящее 
время уже закуплено 700 единиц техники. Для 
сравнения, на сегодняшний день УК и подряд

ные организации имеют в своем распоряже
нии всего чуть более 500 тракторов, причем в 
крайне изношенном состоянии: средний воз
раст их составляет 25 лет. Полностью завер
шиться поставки должны к 1 декабря. Бюдже
ту обновление парка машин обойдется в 4,3 
млрд рублей, еще 950 тыс. потратят на доосна
щение в следующем году.

Вырастить культурного дворника
Также впервые за много лет Петербург заду
мался над тем, чтобы поднять престиж про
фессий и обеспечить дворникам и механиза
торам комфортные условия труда. На ремонт 
«дворницких», где работники могут переоде
ваться, греться и обедать, в следующем году из 
горбюджета выделят 2,5 млрд рублей. Также в 
Смольном обещают предоставлять временное 
жилье приезжим из других регионов. Будут 
выделяться как места в доходных домах во 
владении Госжилфонда, так и жилье на основе 
коммерческого найма. Задумались чиновники 
и над тем, чтобы у дворников была своя узна
ваемая униформа. В их планах — повышать 
культурный уровень работников ЖКХ, для че
го им будут предоставлять бесплатные билеты 
в театры и музеи.

Эксперты «Стройгазеты» отмечают, что в 
новой коммунальной реформе, задуманной в 
Северной столице, самое сложное — решение 
кадровых вопросов. По оптимистичному сце
нарию, в декабре штат дворников и механиза
торов полностью укомплектуют и с января 
весь Петербург начнут убирать хозспособом. 
«Пессимистичный сценарий — вообще никто 
не придет», — признается Олег Зотов. Между 
тем, по данным жилкомитета, такой ситуации 
уже точно не будет: на начало ноября к ним 
обратились уже около 500 человек, чтобы уз
нать подробности приема на вакансии двор
ников и механизаторов.

Чтобы ресурсов хватало
Петербург переходит на новую систему 
зимней уборки улиц и дворов

Анатолий ПОВЕЛИЙ,  
вице-губернатор  
Санкт-Петербурга:
«Обычно позиции 
дворников в городе 
занимали мигранты, 
но сегодня следует 

оставить попытки решить 
проблему дефицита рабочих 

рук за счет «гостей», а потому 
надо заняться повышением престижа 
профессии и растить своего 
собственного петербургского дворника 
с хорошей зарплатой»

КРУГЛЫЙ СТОЛ

  
состоится  состоится  

29 ноября  с 12.00 до 13.30  29 ноября  с 12.00 до 13.30  
 в павильоне №3 ЦВК «Экспоцентр» в павильоне №3 ЦВК «Экспоцентр»

в рамках выставки  в рамках выставки  
«Цемент. Бетон. Сухие смеси»«Цемент. Бетон. Сухие смеси»

«Создание 
собственных 

конкурентоспособных 
технологий – 

тенденция времени»
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ЖКХ ЖКХ

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
Минстрое России подготовлен проект 
постановления, которым вносятся суще
ственные изменения в систему предо
ставления льгот и субсидий на оплату 
жилищнокоммунальных услуг (ЖКУ). 

Новые нормы документа будут направлены на 
то, чтобы сделать социальную поддержку на
селения при расчетах за «коммуналку» более 
комплексной и одновременно повысить ее 
адресность, с тем чтобы помощь получали 
именно те россияне, которые более всего в 
ней нуждаются.

Возможность меньше платить за ЖКУ бу
дет как и прежде зависеть от того, какая 
часть бюджета домохозяйства расходуется 
на эти цели. Соответственно, при превыше
нии порога можно будет рассчитывать на 
субсидию. Вместе с тем, власти субъектов 
получат больше полномочий для определе
ния уровня поддержки отдельных категорий 
граждан. Например, если в субъекте уста
новлен порог в 22% для всего населения, то 
его можно будет снизить до 1018% для мно
годетных семей или одиноких пенсионеров. 

«Размеры региональных стандартов мак
симально допустимой доли расходов граж
дан на оплату жилого помещения и комму
нальных услуг в совокупном доходе семьи 
будут устанавливаться дифференцированно 
— в зависимости от отношения среднедуше
вого дохода семьи в расчете на одного члена 
семьи или дохода одиноко проживающего 
гражданина к установленной величине про
житочного минимума», — пояснил замести
тель министра строительства и ЖКХ РФ 
Алексей Ересько. 

И решение о том, насколько понизить 
планку расходов для льготников на ЖКУ, при 
превышении которой им оказывается под
держка, будет зависеть от местных властей, 
которые его примут, исходя из своих финан
совых возможностей. Таким образом, Мин
строй России поручил субъектам РФ само

стоятельно проанализировать уровень зара
ботков населения, оценить бюджетные воз
можности и определить порог льгот. 

Также в постановлении содержатся нор
мы об отмене запрета на выплату субсидий 
части должников, например, потерявшим 
кормильца, лишившимся работы, подорвав
шим здоровье. В целом, все эти меры расши
рят круг льготников и позволят поддержать 
наиболее уязвимые категории людей. Вме
сте с тем, назначение субсидий должникам 
будет производиться только при наличии 
обоснованной причины задолженности, 

включая такие случаи, как задержка зарпла
ты, смерть члена семьи или болезнь. Как и 
прежде, бремя доказывания таких жизнен
ных затруднений будет возложено на самих 
граждан.

Отметим, что в настоящее время в 60 ре
гионах страны субсидия положена, если рас
ходы на ЖКУ составляют 22% от семейного 
или личного бюджета. Но эта граница уже 
изменилась для сотен тысяч граждан, кото
рые по новым правилам имеют право на 
поблажки. Как рассказал Алексей Ересько, 
нормы проекта постановления уже начали 

тестировать в нескольких регионах. Напри
мер, в районах Крайнего Севера. В Мурман
ской области для людей с ограниченными 
возможностями здоровья и пенсионеров 
максимальный процент допустимых расхо
дов на ЖКУ снизили с 22% до 10%. А на Ал
тае для жильцов домов с центральным ото
плением — с 22% до 14%. Власти Воронеж
ской области уменьшили максимально допу
стимую долю трат на коммунальные услуги 
для многодетных семей до 18%, но при этом 
для всех остальных жителей порог остался 
прежним. 

Все эти шаги, по мнению экспертов, улуч
шат платежную дисциплину и благотворно 
отразятся на экономике организаций из сфе
ры ЖКХ, помогут избавится от безнадежных 
долгов и в целом снизят «долговой навес» в 
«коммуналке». «Инициатива подстегнет ре
гионы к более гибкому подходу к выплатам 
субсидий по ЖКХ отдельным категориям 
граждан, — считает эксперт тематической 
площадки «Жилье и городская среда» Обще
российского народного фронта Павел Склян
чук. — Но останавливаться на принятых из
менениях нельзя, повышение адресности 
мер соцподдержки в ЖКХ должно быть про
должено».

Базис для соцподдержки
Новый порядок расширит число 
граждан, получающих льготы по ЖКУ 

Рифат ГАРИПОВ, 
руководитель комиссии 
по проектному 
финансированию 
Общественного совета 
при Минстрое России:

«Предложенные 
ведомством меры 

актуальны как никогда. 
Сейчас многие граждане 

находятся в сложной финансовой 
ситуации, а новый подход поможет 
облегчить бремя выплат за ЖКУ. 
Снизятся и неплатежи для поставщиков 
услуг»

Алексей ЩЕГЛОВ

Согласно Жилищному кодексу РФ, главными в 
многоквартирных домах (МКД) являются соб
ственники: именно они должны принимать 
ключевые решения о том, кем и на каких усло
виях обслуживаются и эксплуатируются ос
новные системы всего здания, когда следует 
проводить ремонт, что необходимо предпри
нять для благоустройства придомовой терри
тории и т. д. Но это в теории. А на практике 
жители очень редко участвуют в управлении 
домом, передоверяя эти функции управля
ющей компании (УК), самоустраняясь таким 
образом от выполнения какихлибо обязанно

стей за пределами собственной квартиры. Не
много иначе обстоят дела в товариществах 
собственников жилья (ТСЖ), но их доля не
уклонно падает и на общую картину происхо
дящее на этих «островках самоуправления» 
влияет не слишком сильно.

Конечно, нельзя сказать, что нет проявле
ний положительных тенденций. Так, благода
ря реализации региональных программ капи
тального ремонта обозначилась представи
тельная прослойка собственников помещений 
в МКД, которые предпочитают заниматься 
приведением в порядок своих домов посред
ством спецсчетов. Также жители все более ак
тивно принимают участие в мероприятиях по 

благоустройству, причем не только в своих 
дворах, но и на уровне кварталов и микрорай
онов. Но в целом ростки позитива пока слиш
ком слабы, и ждать, когда граждане превра
тятся из обывателей в подлинных хозяев МКД, 
придется еще долго.

В связи с этим настоятельной необходимо
стью является снятие барьеров на пути домо
вого самоуправления, заполнение законода
тельных лакун, снятие противоречий в норма
тивных актах, мешающих гражданам реализо
вывать свои права по дому, и формирование 
культуры добрососедства. В том числе настала 
пора принятия рамочных документов, регла
ментирующих правила жизни и управления в 
МКД.

Сейчас комплекс предложений, направлен
ных на формирование такой нормативно 
правовой базы, рассматривается в профиль
ных структурах нижней палаты парламента. 
Как заявила на днях заместитель Комитета 
Госдумы РФ по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева, прежде всего необходимо со
здать для МКД устав, который расширит пол
номочия общего собрания собственников и 
даст им реальные возможности распоряжать
ся общим имуществом и средствами дома.

По мнению депутата, в настоящее время 
изза несовершенства законодательства соб
ственники «не превращаются в сообщество» и 
должным образом не выполняют свои обязан
ности. Это связано с тем, что они не имеют 
реальных возможностей распоряжаться об
щим имуществом дома, например, чердаками 
и подвалами, создавать свою придомовую тер

риторию, контролировать денежные средства 
и работу УК. Поэтому необходимо усиливать 
поддержку активных собственников, в первую 
очередь за счет усиления роли органов мест
ного самоуправления. В этих целях, предлага
ет Светлана Разворотнева, целесообразно бы
ло бы создать центры жилищного просвеще
ния в муниципалитетах, а также помогать 
гражданам в формировании советов МКД, 
требование о создании которых зачастую не 
выполняется.

И конечно, любые вопросы, затрагива
ющие решения по собственности, должны 
быть подкреплены финансами. Сейчас многие 
активные жители тянут лямку обязанностей 
по дому совершено бескорыстно. При этом 
отсутствие материальной поддержки является 
ограничителем для тех жильцов, которые мог
ли бы выполнять управленческие функции в 
МКД, но в силу разных причин не имеют воз
можности этим заниматься на безвозмездной 
основе. Наличие пусть и небольшого финансо
вого вознаграждения могло бы стать мощным 
стимулом для таких граждан.

Наконец, нужно ввести процедуры, позво
ляющие соседским сообществам налаживать 
взаимодействие с ресурсоснабжающими орга
низациями и бизнесом. В целом же, вся эта 
проблематика могла бы быть в общих чертах 
отражена в будущем уставе МКД, который, 
оставаясь рамочным документом, стал бы сво
его рода конституцией, закрепляющей права 
и полномочия собственников помещений и 
задающей основные направления развития 
домового самоуправления.

Дорогой добрососедства
Права и обязанности жителей будут закреплены в уставе МКД

Алексей ЩЕГЛОВ

Медленные темпы проведения капитальных 
ремонтов, а также сложности с их организа
цией негативно отражаются на качестве со
держания и эксплуатации многоквартирных 
домов (МКД). В ходе состоявшегося на днях в 
Госдуме РФ круглого стола эксперты обсуди
ли, какие изменения в законодательстве по
могут минимизировать эти проблемы, в 
частности, что нужно сделать, чтобы повы
сить уровень формирования и практической 
реализации региональных программ кап
ремонта. Такие программы проходят ежегод
ную актуализацию, но основания их пере
смотра и вносимые в них уточнения далеко 
не всегда понятны.

По словам заместителя председателя Коми
тета Госдумы РФ по строительству и ЖКХ 
Светланы Разворотневой, помочь устранить 
эти недочеты призвана новая законодатель
ная инициатива, подготовленная в нижней 
палате парламента. «Сейчас депутаты рассма
тривают законопроект, устанавливающий 
взаимосвязь между сроками осуществления 
капремонта и фактическим состоянием дома, 
— пояснила она. — В соответствии с ним пред
полагается возможность проведения техниче
ского обследования МКД. И в зависимости от 
его результатов без решения собственников 
срок проведения работ может меняться».

Таким образом, в случае принятия законо
проекта повысится роль технической экспер
тизы при капремонте. Она и сейчас прово
дится по соответствующим правилам, но ста
тус этой процедуры недостаточно высок. Как 
уточнила Светлана Разворотнева, экспертизу 
могут проводить как оператор капремонта, 
так и сами собственники помещений в МКД, 
которые на основании итоговых результатов 
получат аргументы в пользу ускорения кап
ремонта. «Такое техобследование обойдется 
примерно в 60 тыс. рублей, — рассказывает 
депутат. — Но это средняя цена, которая су
щественно зависит от площади осматривае
мого дома, состояния его систем и других 
факторов. Рынок дает разброс цен эксперти
зы от 40 до 200 тыс. рублей. Это зависит от 
вида работ при осмотре МКД, и конкретная 

сумма может обсуждаться заранее заказчи
ками и исполнителями».

Однако законопроект об экспертизе еще 
требует доработки, иначе он будет не слиш
ком работоспособен. По мнению выступив
шей на круглом столе директора направления 
«Городское хозяйство» Фонда «Институт эко
номики города» Ирины Генцлер, оплачивать 
экспертизу будут сами заказчики. В случае с 
собственниками на это предположительно 
нельзя будет тратить средства из минималь
ных взносов за капремонт, скорее всего, по
требуется собрать на эти цели дополнитель
ные взносы. Если инициаторами будут власти 
региона, то пока непонятно, откуда будут идти 
деньги: в тексте законопроекта это не уточня
ется. И можно заранее предположить, что не
обходимая для экспертизы сумма окажется 
довольно существенной для жителей неболь
ших домов, которые как раз часто нуждаются 
в капремонте. Не исключено, что собственни
ки помещений в таких МКД, сопоставив сто
имость экспертизы с величиной затрат, кото
рые они и без того несут по дому, могут усом

ниться в своем желании оплачивать экс
пертизу.

«Дополнительные расходы на экспер
тизу не всем будут по силам, — уверена 
Ирина Генцлер. — И еще такой момент: 
когда у нас люди платят взнос на капремонт, 
исходя из его минимального размера, то граж
дане с низкими доходами могут получить на 
это субсидии. А взносы на экспертизу, по
скольку носят нерегулярный характер, не бу
дут учтены как расходы, требующие субсиди
рования. Поэтому это тоже встанет как ба
рьер, мешающий заказывать экспертизу».

К тому же результаты экспертизы напря
мую не определят конкретные сроки капре
монта, и может так случится, что после обсле
дования дома выяснится, что его ремонтиро
вать можно, наоборот, позднее, нежели было 
зафиксировано в региональной программе 
капремонта. Так жители, хотевшие ускорить 
проведение ремонта в доме, заплатят за то, 
чтоб узнать, что его сроки можно передвинуть 
«вправо», и фактически выкинут свои деньги 
на ветер.

«Поэтому, — настаивает Светлана Разво
ротнева, — после принятия законопроекта 
нужно поработать с правительством, чтобы 
после проведения экспертизы составлялся 
специальный акт, в котором абсолютно одно
значно указывались рекомендуемые сроки 
кап ремонта. Следует максимально конкрети
зировать весь этот процесс».

Поторопиться не помешает
Подготовлены предложения, призванные ускорить капремонты в домах

Светлана РАЗВОРОТНЕВА, 
заместитель 
председателя Комитета 
Госдумы РФ 
по строительству 
и ЖКХ:

«Собственники и сегодня 
могут оспорить в суде 

решение регоператора 
о сроках проведения капремонта, 

если оно их не устраивает. Но суд — это 
долго и дорого. Поэтому нужно ввести 
в законодательство процедуру 
досудебного разрешения противоречий 
— и тогда споров по поводу деталей 
проведения капремонтов в домах станет 
меньше»
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Павел ГОНЧАРОВ,  
вице-президент 
Российской гильдии 
управляющих  
и девелоперов (РГУД), 

основатель премии 
PROEstate & TOBY Awards

С
троительная отрасль является системо
образующей. Это аксиома сегодняшнего 
дня. У государства на нее завязано боль
шое число бизнесов, дающих рабочие 
места; строительство решает громад

ный пласт социальных вопросов. Однако в 
этом году ситуация на жилищном рынке весь
ма напряженная, поэтому для власти особен
но приоритетно помогать строителям, что мы 
сейчас и наблюдаем. Разберемся, какие трен
ды в ближайшее время будут влиять на рынок 
и что нужно учитывать при прогнозировании.

Точечный подход
Поддерживать стройку можно с разных сто
рон. Самый популярный способ, понятный 
любому человеку, поскольку он напрямую 
влияет на каждый «карман», — субсидирова
ние кредитования. Ипотека — это «история 
быстрых побед». Снижение ставок дает ил
люзию большей доступности жилья. Так как 
ипотечные платежи растягиваются на деся
тилетия, при принятии решения покупатель 
учитывает два основных фактора: какая фи
нансовая возможность имеется для оплаты 
первичного взноса и ежемесячных платежей 
и насколько он уверен в долгосрочной ста
бильности своих доходов. Поэтому сейчас 
застройщики с помощью маркетинговых хо
дов стремятся снизить стоимость «входа» в 
сделку, а государство вместе с тем должно 
следить, чтобы в долгосрочной перспективе 
принимаемые сегодня решения не преврати
лись в «финансовый пузырь».

ЦБ видит перегрев рынка жилья и высту
пает за отказ от масштабной поддержки рын
ка в пользу точечных мер. Но девелоперы, 
получив рекордные доходы в прошлом году, 
все активнее предлагают покупателям свои 
программы, снижающие ежемесячные пла
тежи, что оказывает покупателям психологи
ческую поддержку и стимулирует продажи.

Будет или нет продлена программа льгот
ной ипотеки — одна из главных интриг. От 
этого решения во многом зависит наличие 
рынка и спроса. Хотя, если рассуждать о 
спросе немного отвлеченно, то он зависит не 
только от ипотеки, но во многом от наличия 
свободных денег у населения. Если их доста
точно, у жилья большие и уверенные пер
спективы, особенно на центральных и реги
ональных рынках с сильной внутренней эко
номикой. По сути дела, у людей сейчас очень 
мало вариантов, где можно размещать сред
ства, — и с точки зрения инвестирования, и 
с точки зрения расходов домохозяйств.

Внешние факторы
Жилье всегда входит в тройку самых востре
бованных сегментов. Также на рынок про
должают влиять мегатренды. Один из самых 
устойчивых — урбанизация, когда люди пе
реезжают жить в экономически развитые  
города. Временный всплеск интереса к заго
родной недвижимости, который спровоци
ровала пандемия, постепенно сходит на нет, 
а центральные городские рынки недвижимо
сти продолжают получать поддержку от ре
гиональных покупателей.

Возросшая стоимость недвижимости — с 
одной стороны, ограничивающий фактор, но 
с другой — покупатели видят: в период тур
булентности недвижимость может быть на
дежным способом сохранения денег, что сти
мулирует спрос. Также на примере объектов, 
которые мы рассматривали на конкурсе 
PROEstate & TOBY Awards, видно, что расту
щие цены на недвижимость подкрепляются 
и качеством строящихся объектов. Компа
нии представляют качественные проекты 
плейхабов, рекреационных и общественных 
зон, диджиталсистемы управления и охра
ны, различные проектные решения, которые 
раньше были присущи бизнесклассу, появ
ляются в сегменте комфортного жилья.

Но есть психологические факторы. Мы 
видим, что при любом изменении внешней 
ситуации у застройщиков всетаки наблюда
ется общий спад спроса как в сегменте жи
лья, так и в сегменте апартаментов. Потом 
люди успокаиваются и спрос восстанавлива
ется. За этот год мы видели такой спад дваж
ды — в начале весны и осенью. За последний 
месяц ситуация стала выравниваться, хотя, 
конечно, сейчас в основном закрываются 
сделки, начатые еще до середины сентября, 
новые же покупатели пока в офисы продаж 
не торопятся. Придут ли они до конца года, 
во многом будет зависеть от внешних факто
ров и ипотечных продуктов.

Логичным было бы появление ипотечного 
продукта для мобилизованных — после их 

возвращения домой. На днях Госдума при
равняла статус добровольцев к статусу воен
нослужащих по контракту, так что на них, 
полагаю, будут распространяться условия во
енной ипотеки. Конечно, их не так много, и 
глобально рынку это не поможет, но даст 
определенный социальный эффект.

Работать без остановки
Для отрасли важны и другие меры поддерж
ки, невидимые для конечного потребителя, 
среди которых первые строки занимают 
снижение административных барьеров, со
кращение сроков получения разрешений на 
строительство. Здесь государство отреаги
ровало оперативно, вовремя — поддержав 
застройщиков, разрешив подготовку проек
тов изменений в генеральные планы посе
лений или городских округов, правила зем
лепользования и застройки, одновременно 
с разработкой документации по планиров
ке территории. Предусмотрен специальный 
срок — один месяц — для согласования 
проекта генерального плана или документа 
о внесении в него изменений с уполномо
ченным органом власти или органом мест

ного самоуправления, и такой же срок — 
для проведения общественных обсуждений 
или публичных слушаний по проектам ге
неральных планов, правил землепользова
ния и застройки, планировки, межевания 
территории. Меры важные. Другое дело, 
что эти решения вряд ли смогут существен
но снизить себестоимость, потому что со
циальная нагрузка — строительство соци
альных объектов, инженерной инфраструк
туры, дорог — не снижается. У девелоперов 
появились новые расходы, связанные со 
стоимостью стройматериалов, импортоза
мещением, построением новых логистиче
ских цепочек, которые также влияют на 
объем вложений. Проще застройщикам не 
стало, но если есть спрос и даже минималь
ная рентабельность, то все будут продол
жать строить. В этом отношении работу 
строительной компании можно сравнить с 
доменной печью: если ее остановить и 
остудить, она разрушится — и вновь запу
стить ее не получится. Так же и в стройке: 
один раз закрыв проект, компания теряет 
сотрудников, подрядчиков, репутацию — 
собрать все заново крайне сложно, если не 
невозможно.

Правда, в последнее время видно, что ряд 
застройщиков от проектов все же отказыва
ется; проекты, планировавшиеся к вводу в 
жилье, как минимум переносятся; интересы 
крупных компаний диверсифицируются — и 
уходят из строительства жилья в курортную, 
коммерческую недвижимость. Это плохо для 
отрасли. Если жилые проекты будут откла
дываться, мы начнем «просаживаться» по 
вводу в ближайшие годы. Пока это не очень 
заметно: в текущем году в стройке находится 
более 100 млн квадратных метров жилья — 
достаточно большая цифра по сравнению с 
предыдущими годами, так что предложение 
на несколько лет обеспечено и находится в 
той или иной стадии реализации. Дальней
шее наполнение рынка будет зависеть от 
действий регулирующих органов, общеэко
номической ситуации и, разумеется, спроса. 
Позитивным маркером является то, что 
крупные системообразующие компании про
должают экспансию и пользуются возможно
стью увеличить свой земельный банк — ве
рят в будущее рынка.

Истории быстрых побед
Что происходит с рынком жилья и как меры поддержки 
застройщиков могут изменить ситуацию

сократилось этой осенью количество выданных 
разрешений на строительство, доля 

оформленных ипотечных кредитов — на 15-17%, 
заключенных сделок с недвижимостью — на 2%

На

БИЗНЕС

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

Д
о окончания высокого делового сезона 
осталось чуть больше месяца, но за это 
время произойти может еще очень 
многое. В частности, вполне вероятно 
принятие важных решений в 

банковско строительной сфере и разреше
ние главной интриги — будет ли продлена 
льготная ипотека на следующий год и на ка
ких условиях. О том, что сейчас волнует 
игроков рынка недвижимости, «Стройгазе
та» поговорила с исполнительным директо
ром Клуба инвесторов Москвы Владиславом 
ПРЕОБРАЖЕНСКИМ.

«СГ»: Владислав Игоревич, ключевым 
событием ноября стало принятие «Страте-
гии развития стройотрасли до 2030 года и 
с прогнозным периодом до 2035 г.». Как 
вы оцениваете этот документ?

Владислав Преображенский: Все, кто 
занимался стратегическим управлением в 
компаниях, знают, что стратегия никогда не 
является и не может быть застывшим и стро
го детерминированным документом. Проис
ходящие в экономике события постоянно 
вносят свои коррективы, поэтому стратегия 
— это ориентир, на который капитан ведет 
свой корабль, причем цель должна быть до
стижимой и измеряемой. Аналогично этот 
механизм применим и к нынешней стро
ительной стратегии. В наши времена, когда 
не разрабатывается строгий пятилетний 
план, стратегия как раз и является докумен
том долгосрочного планирования, в котором 
увязаны между собой различные отраслевые 
цели. Предыдущие стратегические докумен
ты, такие как национальные проекты, еди
ный план, указы президента РФ — все дей
ствующие, теперь они согласованы по сро
кам и целевым показателям и скорректиро
ваны изза существенных внешних и вну
тренних воздействий на российскую эконо
мику.

«СГ»: Сегодня госпомощь строителям 
сосредоточена в основном на поддержке 
спроса и предложения — через субсидиро-
вание ипотечной ставки на разных уров-
нях. Некоторые застройщики и сами пред-
лагают нулевую ставку, что, правда, нега-
тивно воспринимается регулятором. Как 
вы считаете, есть ли шанс договориться и 
прийти к компромиссу?

В.П.: Разумеется, в рыночных условиях 
основной баланс строится на соотношении 
спроса и предложения. Только предложение 
может изменяться медленными темпами, 
так как средний цикл строительства около 
трех лет, а изменение спроса может быть 
стремительным — в считанные дни. Поэтому 
важны все формы поддержки отрасли. За
стройщиков поддерживают, чтобы росли 
объемы строительства, а спрос поддержива
ют, чтобы эти объемы были распроданы в 
приемлемые сроки. Каждый проект имеет 
финансовый план, в рамках которого суще
ствует план продаж и от которого зависит 
стоимость проектного финансирования. Бо
лее того, когда продажи недостаточны, то 
ставится вопрос о закрытии финансирова
ния проекта.

Пример ипотеки с субсидированными за
стройщиками ставками говорит о том, что 
существующий спрос недостаточен и за
стройщики в локальный период времени 
предложили субсидировать ставку путем 
поднятия цен недвижимости и передачи бан
кам части своей прибыли. Данный подход, по 
мнению ЦБ РФ, несет риски банковскому 
сектору. Но в момент резкого падения спроса 
только данный вариант ипотеки и может 
быть востребован на рынке, а при восстанов
лении спроса подобные варианты стимули
рования спроса не нужны.

Недавно Центробанк выступил с докла
дом об урегулировании условий по ипотеке. 
В нем предлагалось ввести надбавки вплоть 
до 100% за кредиты по супернизким ставкам 
от застройщиков, особенно с низким перво
начальным взносом, и учесть получаемую 
банком компенсацию от застройщика в рас

чете полной стоимости кредита. Однако и 
банки, и застройщики единодушно высказа
лись против таких реформ. В банковском со
обществе сегодня имеется понимание того, 
что необходимы дополнительные регулятор
ные меры для обеспечения единообразного 
подхода всех участников к поэтапному сни
жению принимаемых рисков, однако меры 
эти должны быть соразмерны рискам. Также 
важно исключить возникновение нежела
тельных сценариев в отрасли жилищного 
строительства. Сейчас эта сфера обладает 
высоким мультипликативным эффектом 
для экономики страны.

Поэтому, как считают и строительный, и 
банковский секторы, необходима переработ
ка предложенных ЦБ РФ мер по ограниче
нию рисков «льготной ипотеки от застрой
щика».

По сути, это первый опыт подобного сти
мулирования спроса в совместных програм
мах застройщиков и банков, поэтому после 
анализа всех плюсов и минусов совместно с 
регулятором будут внесены изменения, ко
торые устроят всех участников. Подобные 
программы стимулирования спроса по ло
гике почти не отличаются от государствен
ной субсидируемой ипотеки, поэтому после 
учета критики регулятора они будут скор
ректированы, но останутся в арсенале 
участников рынка для точечного стимули
рования спроса.

«СГ»: До последних событий проектное 
финансирование было гарантом надежно-
сти и стабильности рынка. Но банки нача-
ли опасаться, что дольщики могут начать 
забирать деньги с эскроу-счетов, на что у 
них есть полное право. К чему это может 
привести?

В.П.: Хрестоматийный пример — если все 
вкладчики банка одномоментно придут за 

своими вкладами в банк, то он обанкротит
ся. Да, это не аксиома, но с высокой степе
нью вероятности так и произойдет. В случае 
со счетами эскроу ситуация аналогичная. 
Главная проблема подобного поведения — 
паника. Поэтому роль всех остальных участ
ников рынка и регуляторов состоит в том, 
чтобы не было паники, а если она возникла, 
то сделать так, чтобы все участники рынка 
взяли паузу и принимали не эмоциональное, 
а обдуманное решение. Хорошим примером 
являются биржевые торги, когда изменение 
цены выше определенного предела ведет к 
автоматическому прекращение торгов.

На сегодняшний день регуляторы и участ
ники рынка достаточно зрелы для принятия 

подобных решений во время паники без про
медления. Более того, никто не заинтересо
ван в нагнетании панических настроений, 
все готовы показать на практике, что обяза
тельства будут выполнены.

«СГ»: Дискуссионный сегодня и вопрос: 
могут ли застройщики рефинансировать 
проектные кредиты в других банках. Если 
да, то не нарушит ли это банковскую ста-
бильность?

В.П.: Да, рефинансирование проектных 
кредитов в других банках обсуждается. На 
сегодняшний день совершенствуется сам ме
ханизм подобного рефинансирования таким 
образом, чтобы он привел в отрасль допол
нительные деньги, а не избыточную конку
ренцию.

Примером синергии рефинансирования 
проектных кредитов является механизм ры

ночной переуступки проектного кредита от 
банков, которые имеют компетенции по 

старту девелоперских проектов с большими 
рыночными рисками, другим банкам, кото

рые хотели бы выйти на рынок, но не готовы 
нести риски старта проекта. В этом случае 
финансовая модель проекта оценивается до
статочно точно на практически ее безриско
вой части. Поэтому банки, отвечающие тре
бованиям ЦБ РФ по проектному финансиро
ванию, но не готовые реализовывать проект 
со старта, могут подключиться к проектному 
финансированию.

При таком подходе не только не нарушится 
банковская стабильность, но и будет возмож
ность наращивать финансирование отрасли в 
целом, так как предлагаемый ориентир по 
вводу 120 млн «квадратов» нового жилья в год 
является полностью рыночно оправданным, а 
финансировать подобный объем строитель
ства одними нынешними участниками край
не затруднительно, если вообще возможно.

Государство поддерживает 
застройщиков, чтобы  
в стране росли объемы 

строительства,  
а покупателей — чтобы эти 

объемы продавались

Владислав ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, 
исполнительный директор  
Клуба инвесторов Москвы

Справочно 
 Клуб инвесторов Москвы (КИМ) 

является платформой по объединению 
крупнейших застройщиков с портфелем 
от 1 млн «квадратов». Помимо 
консолидации и последующего 
вынесения на государственный уровень 
позиций членов КИМ по волнующим 
бизнес вопросам, клуб собирает  
и анализирует большой объем 
статистических данных Росстата, ЦБ РФ, 
ЕМИСС, РА «Эксперт», «ДОМ.РФ» и др., 
формируя расчеты и прогнозы, которые 
ложатся в основу многих решений 
профильных органов власти. Данная 
функция осуществляется в рамках 
разработки предложений по 
регулированию отрасли.

Взять паузу?
Владислав Преображенский  
о том, почему участники рынка 
должны принимать обдуманные 
решения в случае паники
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Оксана САМБОРСКАЯ

В 
начале осени Минэкономразвития РФ 
опубликовало ключевые параметры об
новленного прогноза социальноэконо
мического развития РФ, в основе которо
го лежит сценарий ускоренной адапта

ции. Пик кризиса в рамках нового прогноза 
придется на IV квартал 2022 года, а первые 
признаки восстановления ожидаются в конце 
2023 — начале 2024 года. При этом нестабиль
ный макроэкономический фон и геополитиче
ская напряженность приводят к тому, что го
ризонт планирования для российского бизне
са остается коротким.

По прогнозам компании IBC Real Estate, 
текущая ситуация выступает катализатором 
выхода международных компаний из отече
ственных активов, и в ближайшие месяцы 
рынку коммерческой недвижимости придет
ся столкнуться с очередной «заморозкой» 
бизнесактивности, правда, менее масштаб
ной, чем в мартемае. «Высока вероятность 
того, что все вышеперечисленные факторы 
приведут к переносу сроков многих текущих 
проектов», — говорится в отчете IBC Real 
Estate «Складская недвижимость России» за 
III квартал 2022 года.

С начала года, по данным разных компа
ний, в московском регионе было введено бо
лее 1 млн квадратных метров качественных 
складских площадей, что стало максималь
ным значением с 2014 года. В IBC Real Estate 
основную причину роста видят в рекордном 
спросе в 20202021 годах.

Стоит отметить, что 47% нового стро
ительства представлено четырьмя крупней
шими объектами: две фазы распределитель
ного центра (РЦ) OZON в «PNK Парк Пушки
но 2» (каждое здание по 135 тыс. «квадра
тов»), РЦ Wildberries в Электростали (108 
тыс. кв. м) и РЦ X5 Group на Новой Риге (89 
тыс. кв. м). Ожидается, что до конца года 
объем ввода достигнет 1,6 млн «квадратов», 
что станет рекордным значением за послед
ние восемь лет.

На этом пока хорошие новости заканчи
ваются: в 2023 году ситуация, считают ана
литики рынка, изменится. «Мы ожидаем, что 
объем нового строительства составит не бо
лее 900 тыс. кв. м. Снижение индикатора бу
дет связано с падением спроса. Достраивать

ся будут только объекты под заказчиков, 
подписанные в 2021 году, а также спекуля
тивные объекты, находящиеся на сегодняш
ний день в фазе активного строительства», 
— подчеркивается в исследовании IBC Real 
Estate.

Без лишних «квадратов»
По данным компании Nikoliers, по итогам 
девяти месяцев 2022 года на московском 
рынке складской недвижимости наблюдает
ся рост доли вакантных площадей на 1,6 про
центного пункта (п.п.) с начала года и на 0,9 
п.п. за последний квартал без учета растуще
го предложения субаренды, что вызвано ухо
дом иностранных компаний, а также сокра
щением деловой активности отечественных 
игроков ввиду текущей экономической и 
гео политической ситуации. Вследствие воз
никновения непредвиденной турбулентно
сти фиксируется двукратное сокращение 
спроса по сравнению с аналогичным пери
одом 2021 года.

Общий объем купленных и арендованных 
с начала года складских площадей составил 
906 тыс. «квадратов» — на 50% ниже про

шлогодних результатов. Вместе с этим сред
ний размер сделки (в площадях) за прошед
шие девять месяцев составил всего 12 242 кв. 
м, тогда как годом ранее — 21 931 кв. м. 
Рассматриваемое снижение было вызвано 
тем, что в силу состояния неопределенности 
на рынке многие компании пересматривают 
стратегии развития и осторожно подходят к 
выбору дополнительных площадей.

Ключевым драйвером складского спроса с 
начала года попрежнему выступают компа
нии, специализирующиеся на онлайн 
торговле: их доля составила 46%, или 412 
тыс. «квадратов». Однако абсолютное значе
ние уступает прошлогоднему результату за 
аналогичный период на 28,4%.

Второе место делят между собой произ
водственные компании и дистрибьюторы 
(по 17%), а замыкают тройку лидеров логи
стические компании с долей 9%.

Учитывая характер активности заключе
ния сделок на складском рынке московского 
региона, к концу года итоговый объем арен
дованных и купленных площадей прогнози
руется Nikoliers на уровне 1,11,3 млн «ква
дратов» — вдвое ниже результата 2021 года, 
когда активность на рынке достигла своего 
максимального значения.

Светлый путь
Надежда рынка, как считают в компании NF 
Group, — объекты формата Light Industrial, 
площадь которых в столичном регионе уже 
составляет 91 тыс. кв. м; на стадии стро
ительства находится еще 184 тыс. «квадра

тов» таких площадей, а планируется и проек
тируется с заявленным сроком реализации в 
ближайшие пять лет около 587 тыс. Интерес 
к подобному формату, полагают в NF Group, 
будет увеличиваться по мере развития им
портозамещения и принятия программы 
промышленной ипотеки.

В компании отмечают, что несмотря на 
относительную новизну Light Industrial, 
спрос на него высок как среди инвесторов, 
так и среди арендаторов: на конец III кварта
ла 2022го было свободно только 10,5 тыс. 
«квадратов».

По подсчетам аналитиков, существенную 
долю покупателей данных объектов состав
ляют инвесторы, которые либо сдают их в 
аренду, либо перепродают и зарабатывают 
на росте стоимости квадратного метра. Так, 
по сравнению с III кварталом 2021 года став
ка аренды здесь выросла на 13%, а стоимость 
продажи — на 25%. Основными арендатора
ми выступают производственные компании 
из сферы легкой промышленности, а также 
компании, которым необходим качествен
ный склад небольшой площади. Максималь
ным спросом пользуются помещения разме
ром от 400 до 800 «квадратов». В среднем 
еще до ввода в эксплуатацию объект запол
няется более чем на 50%.

Высокий спрос на компактные качествен
ные объекты в совокупности с дефицитом 
предложения приводит к тому, что коммер
ческие условия в современных объектах 
Light Industrial в среднем выше на 1015%, 
чем в аналогичных стандартных качествен
ных складских комплексах. Средняя ставка 
аренды составляет 7 тыс. рублей за «квадрат» 
в год. Средняя запрашиваемая цена продажи 
— более 80 тыс. без НДС.

Замедленная реакция
А вот в целом по рынку ситуация со ставка
ми не так оптимистична. После резкого ро
ста запрашиваемой арендной ставки в I 
квартале текущего года до уровня в 6 200 
тыс. руб лей/кв. м/год отмечается постепен
ная корректировка рассматриваемого пока
зателя, и по итогам III квартала средневзве
шенная ставка аренды составила 5 870 руб
лей/кв. м/год без учета НДС и операцион
ных расходов.

На данный момент, отмечают в Nikoliers, 
бизнес сталкивается с новыми трудностями, 
которые в различной степени воздействуют 
на общее состояние складского рынка. Одна
ко этот рынок отличается замедленной реак
цией на экономическую турбулентность и не 
демонстрирует пока резких корректировок 
ключевых показателей. Процесс постепенно
го изменения конъюнктуры будет наблю
даться более продолжительный период вре
мени. Это обусловлено условиями договоров 
аренды, а также необходимостью реализа
ции оставшегося товара на складе путем рас
продажи или ликвидации в случае, если речь 
идет о компаниях, сокращающих свою дея
тельность.

Не складно
Вместе с вводом на складском рынке 
растет и вакансия

Предложение качественных складских площадей классов А и В в России

Города Совокупные складские площади, 
тыс. кв. м

Доля среди всех складов  
по стране, %

Москва 21 549 57,3
Санкт-Петербург 3 813 10,1
Екатеринбург 1 582 4,2
Новосибирск 1 463 3,9
Самара 917 2,4
Краснодар 851 2,4
Ростов-на-Дону 836 2,2
Казань 805 2,1
Другие города РФ 5 771 15,4

Источник: IBC Real Estate

Основные показатели рынка складской недвижимости Московского региона
Индикаторы III кв. 2020 г. III кв. 2021 г. III кв. 2022 г.

Общее предложение, тыс. кв. м 17 937 18 978 21 272
Ввод за I-III кв., тыс. кв. м 600 875 1 297
Объем купленных и арендованных 
площадей за I-III кв., тыс. кв. м 1 080 1 827 906

Вакансия, % 2,6 1,5 2,7
Ставка аренды, руб./кв. м/год* 4 150 5 280 5 870

Источник: Nikoliers / *Не включая операционные расходы и НДС (20%)
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В 
Москве на территории «Артквартала» от
крылась выставка уличного искусства «Со 
— единение». Граффити расположены на 
стене вдоль железнодорожных путей Кур
ского вокзала и тоннеля на Верхней Сыро

мятнической улице. Эта дорога в сторону двух 
креативных кластеров города — центра совре
менного искусства (ЦСИ) «Винзавод» и центра 
дизайна Artplay — хорошо знакома уличным 
художникам. Долгое время стена, вдоль кото
рой ежедневно проходят тысячи человек, была 
покрыта нелегальными тегами.

Первый офи
циальный проект 
— выставка «Ар
хитектура слова», 
приуроченная к 
30летию городско
го Комитета по архитек
туре и градостроительству 
(Москомархитектура), — со
стоялся здесь весной 2022 года. 
Тогда москвичи и гости столицы могли 
увидеть яркие и необычные работы  
Slak_Aesthetics, Димы Retro, Кирилла Кто, 
Petro_Aesthetics и Ивана Найнти.

Концепция новой выставки была разрабо
тана Москомархитектурой и ЦСИ в направ
лении Urban + Art как проект поддержки 
стритартхудожников. Как и для первой 
«экспозиции», для «Со — единения» был 
также проведен закрытый конкурс, уча
стие в котором приняли 12 художников. 
Экспертная комиссия оценивала порт
фолио, концепции работ на соответствие 
теме и сочетаемость друг с другом. В резуль
тате из всех заявителей выбрали шесть ху
дожников: Рому Мураткина, Мишу Most, 
Алексея Luka, Олю Iney, Сашу Blot, Вову 
Nootk, размышляющих в своих произведени
ях на тему городской среды и ее взаимодей
ствия с современным искусством.

Выставка «Со — единение» продлится до 
мая 2023 года, после чего проект об

новится. «Сменяемость экспо
зиции меняет и облик всего 

пространства вокруг, и в 
следующем году мы обя

зательно увидим что
то новое. Мы поддер
живаем разные ви
ды искусства, и в 
данном случае уда
лось сделать эту 
практику регуляр

ной. Выставка «Со — 
единение» направле

на на изучение и раз
витие уличного искус

ства, ведь архитектура — 
не обязательно про большие 

здания, но и про такие обще
ственные инициативы. Кроме того, уличное 
искусство выстраивает динамичный диалог 
горожан с городом, что важно для современ
ной, живой городской среды», — считает 

главный архитектор Москвы Сергей Кузне
цов.

«Мы рады продолжить этот проект, — до
бавила артдиректор ЦСИ «Винзавод» Саби
на Чагина. — Он соединяет искусство и го
род, выступает своеобразным маркером, по
казывающим, что творчество может еже
дневно сопровождать людей по дороге от 
метро до работы. За те полгода, что здесь 
находились произведения первой выставки, 
их никто не повредил, они остались неиз
менными. Уверена, «Артквартал» будет при
тягивать людей и дальше. Уличная галерея 
входит в экскурсионный маршрут ЦСИ, где 
слушатели узнают историю российского 
граффити и видят реальные произведения 
стритартхудожников». По словам предста
вителя «Винзавода», следующим этапом в 
развитии «Артквартала» станет IV биеннале 
уличного искусства «Артмоссфера», которая 
пройдет весной 2023 года на территории 
Бас манного района.

Оксана САМБОРСКАЯ

В Столярном переулке столицы девелопер 
KR Properties возведет 15этажный клубный 
дом. Его архитектурное решение авторы 
проекта из мастерской Kleinewelt 
Architekten характеризуют как сдержанное.

«Для нас это новый формат жизни в 
большом мегаполисе, когда дом очень ком
фортен и выдержан, и при этом ничего не 
раздражает, не кричит, нет нарочитости, 
ненужных эмоций, — рассказал «Строй
газете» сооснователь Kleinewelt Architekten 
Николай Переслегин. — Это как поездка на 
очень хороший СПА или курорт, где есть 
абсолютно все, но нет ничего лишнего. Это
го добиться сложнее всего, но здесь это по
лучилось, и в этом уникальность проекта 
как инструмента перезагрузки, настройки 
внутренней гармонии. Много спокойствия, 
тишины, и это отражено в деталях — в этом 
и есть главная архитектурная эмоция  
дома».

В доме запроектировано 92 квартиры и 
шесть пентхаусов на последних этажах. К 
уникальным особенностям проекта можно 
отнести раздвижную оконную систему с 
остеклением от пола до потолка, где ка
ждое окно представляет собой француз
ский балкон.

Общественная часть клубного дома вне
сет свой вклад в развитие инфраструктуры 
Пресненского района. На первом этаже раз
местится коммерческая часть: бутики, кафе 
и рестораны, сервисные службы и т. д., от
крытые для горожан. Приватная, жилая 
часть начнется с дизайнерского лобби с 
восьмиметровыми потолками и собствен
ным баром. В теплое время года его можно 
будет объединить в единое пространство с 
благоустроенным двором. Второй этаж за
нимает инфраструктура для жильцов дома, 

в том числе фитнесзал. Отдельное вни
мание уделено юным жителям — про
сторная детская зона имеет как образова
тельную, так и игровую функцию. Изюмин
ка проекта — общественная гостиная, соз
дающая уютную атмосферу дома и приват
ное пространство для жителей. Ее про
странство легко трансформируется в кино
зал, коворкинг, переговорную комнату или 
лаунжзону для отдыха. В подземной части 
здания разместится трехуровневый пар
кинг с автомобильными лифтами.

Оазис на кровле
Детский сад с игровой 
площадкой на крыше  
построят в столице

Оксана САМБОРСКАЯ

Дошкольное учебное заведение на 95 мест, 
выполненное в эстетике северных морских 
пейзажей, появится в Москве на Симоновской 
набережной в жилом комплексе Først. Воспи
танники этого необычного детского сада полу
чат возможность не только гулять на свежем 
воздухе у воды, но и резвиться на безопасной 
игровой площадке, размещенной на эксплу
атируемой кровле одноэтажного здания. Здесь 
будет воссоздан образ северного ландшафта, 
которому свойственны горки, поляны, дере
вянные и каменистые поверхности, — с аро
матными травами, мхом, сосновой корой, ще
пой и песком. Настоящий детский оазис, соче
тающий в себе целостный архитектурный об
раз с полноценным обучением, разработан 
архитектурным бюро «Дружба».

Плейхаб вместит в себя башню с оборудо
ванием для подъема песка, просторную игро
вую кухню, игровой холм с тоннелем и горкой, 
каруселигнезда, качелигамаки, крытую ве
ранду со сменными панелямибизибордами, 
скалодром и даже слуховую трубу для тайных 
переговоров маленьких искателей приключе
ний.

Используемые в проекте материалы на 
100% натуральные. Малые архитектурные 
формы будут выполнены по индивидуальному 
заказу; все они экологичны, долговечны и 
удобны в эксплуатации.

Тишина  
в деталях
Дом, в котором «ничего  
не раздражает»

Сергей КУЗНЕЦОВ,  
главный архитектор 

Москвы:
«Ключевой атрибут 
архитектурного облика 
дома — полукруглые 
колонны по всей высоте 

здания, монументальные 
на нижнем уровне и более 

легкие на верхних этажах. 
Наземная часть здания разделена на две 
функциональные зоны — жилую 
и общественную. Зонирование 
прослеживается и на уровне фасадов: 
облицовка верхней жилой части и двух 
нижних этажей, где располагается 
общественная зона, выполнена разными 
фактурами темного натурального камня»

Юлиана КНЯЖЕВСКАЯ, 
председатель Комитета 

по архитектуре 
и градостроительству 
Москвы:
«В прошлом году 
Москомархитектура 

провела творческий 
конкурс, благодаря которому 

возле Курского вокзала 
получилось новое живое пространство.  
Мы продолжаем наводить мосты между 
художником и городом, искусством 
и зрителем и надеемся, что жителям 
и гостям столицы выставка  
«Со — единение» также придется по душе»

Путевые зарисовки
В районе Курского вокзала 
появились официальные граффити

Источник 
вдохновения

В работе Саши Blot представлены  
два сюрреалистических существа, 

формирующие разные элементы, которые 
находят гармонию, только соединяясь друг  

с другом прикосновением губ. Так художник 
изобразил момент созидания — время, когда 

необходимо создавать, любить  
и балансировать. Бесконечным 

источником вдохновения и 
формирования мыслей, эмоций  

и смыслов для человека 
выступает он сам.
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КАДРЫ МАТЕРИАЛЫ 

с.1 Эксперты на старте
Международный чемпионат 
высокотехнологичных про

фессий «Хайтек» и II Кубок по рационализа
ции и производительности предваряло со
ревнование экспертов — традиционное ме
роприятие в деятельности АРНП, направлен
ное на укрепление принципов взаимодей
ствия профессионалов разных компетенций. 
Проектнообразовательный блок Чемпиона
та экспертов включал в себя подготовку по 
особенностям ролей специалистов на чемпи
онате, а также профессиональные кейсы по 
компетенциям. Всем участникам была пре
доставлена возможность пройти онлайн 
тестирование и проверить уровень усвоения 
информации и овладения специализирован
ными навыками по видам оценки.

По словам Роберта Уразова, перед АРНП и 
участниками первенств стоит сложная, а с 
учетом сроков — дерзкая задача: на макси
мальном уровне продемонстрировать воз
можности работы российских профи на оте
чественном оборудовании. При этом нельзя 
забывать и о кооперации с иностранными 
государствами, ведь международный формат 
— это среда, в которой российские мастера 
только и могут отточить до совершенства 
свои уникальные наработки, навыки и прак
тики. В 2022 году в «Хайтеке» и Кубке в оч
ном и дистанционном форматах помимо рос
сиян принимали участие конкурсанты из 16 
стран: Белоруссии, Бразилии, Ганы, Египта, 
Зимбабве, Индии, Индонезии, Ирана, Казах
стана, Киргизии, Китая, Малайзии, Нами
бии, Нигерии, Узбекистана и ЮАР.

«Сегодня как никогда важно создать прин
ципиально новое звено в производстве, но
вый ресурс, практически — «людей новой 
парадигмы», способных не к копированию 
лучшего, а к ритмичному процессу создания 
нового и эффективного», — заявил руково
дитель АРНП.

Высокое рационализаторство
«Хайтек» ежегодно собирает рабочих и инже
неров крупнейших российских промышлен
ных корпораций — ГК «Росатом», ГК «Роскос
мос», СИБУР, ЕВРАЗ, ОАО РЖД, ПАО «Рос
сети», АО ОСК, ПАО «РусГидро», ПАО «Росте
леком» и других известных предприятий. 
Представители командучастников соревно
вались на чемпионате под флагами своих 
организаций.

В этом году, как отметил «СГ» техниче
ский директор АРНП Алексей Тымчиков, 
«Хайтек» проходил в инновационном ключе. 
«Параллельно с импортозамещением реали
зуется комплекс решений, нацеленных на 
рост производительности труда и тиражиро
вание успешных практик, — пояснил он. — 
При этом соревновательная часть чемпиона
та осталась прежней, но была увеличена доля 
и вес опытноконструкторской части. Мы 
будем изучать новые наработки в компетен

циях. Также интересен опыт использования 
«продуктового» подхода, когда конкурсные 
задания составляются на основе требований 
заказчиков и предприятийработодателей».

«Мы видим необходимость в дополни
тельной поддержке специалистов рабочих и 
инженерных профессий в текущих реалиях, 
— добавила директор по управлению персо
налом ГК «Ростех» Юлия Цветкова. — Имен
но от них сейчас зависит результат нашего 
общего дела — выход на новый уровень тех
нологического и промышленного развития 
страны. «Ростех» всегда поддерживал и про
должает поддерживать чемпионат. Может 
меняться формат, но неизменным остается 
наша глубокая убежденность в ценности по
пуляризации рабочих профессий и привле
чения молодежи в промышленность, в обо
роннопромышленный комплекс».

Что касается II Кубка по рационализации 
и производительности, проводимого в рам
ках реализации национального проекта 
«Производительность труда», то его важной 
особенностью стал открытый характер пер

венства: принять участие в нем смогли в том 
числе сотрудники компаний, пока не вовле
ченные в нацпроект, и представители вузов 
и колледжей страны. Кубковые задания тре
ков «Оптимизация», «Рационализация» и 
«Инновации» были направлены на проверку 
навыков бережливого производства и улуч
шение технологических процессов.

Будем сотрудничать
За годы существования деятельность АРНП 
вышла за рамки проведения соревнователь
ных мероприятий. Агентством были разра
ботаны различные проекты и инициативы, 
направленные на фундаментальные измене
ния национальной системы подготовки кад
ров. Параллельно велась системная работа 
со странами ЕАЭС, СНГ, ШОС, БРИКС и  
АСЕАН в части реализации программ подго
товки специалистов для кадрового обеспече
ния перспективных отраслей экономик в 
этих странах.

К примеру, во время «екатеринбургского 
троеборья» состоялось подписание меморан

дума о создании Международной ассоци
ации сотрудничества по развитию новых на
выков и профессий с Белоруссией; свои под
писи под документом поставили глава АРНП 
Роберт Уразов и ректор Республиканского 
института профессионального образования 
Валерий Голубовский. По этому соглашению 
стороны будут укреплять сотрудничество и 
объединять усилия в наращивании кадрово
го потенциала для социальноэкономическо
го развития странпартнеров, повышать уро
вень синхронизации систем кадрового обе
спечения, внедрять в систему подготовки 
передовые методики и стандарты.

Также в Екатеринбурге было подписано 
соглашение о создании Международной ас
социации сотрудничества по развитию но
вых навыков и профессий с Ираном — между 
АРНП и министерством кооперации, труда и 
социального обеспечения Исламской Респу
блики.

Итоги мероприятий
В рамках торжественной церемонии закры
тия соревнований состоялось награждение 
победителей и призеров первенств. Призы и 
подарки вручали заместитель губернатора 
Свердловской области Дмитрий Ионин, ру
ководитель АРНП Роберт Уразов, глава гос
корпорации «Росатом» Алексей Лихачев, ди
ректор департамента госкорпорации «Рос
космос» Дмитрий Шишкин, директор Фонда 
развития промышленности (ФРП) Роман  
Петруца, управляющий директор СИБУР  
Рустам Галиахметов, летчиккосмонавт,  
Герой России Иван Вагнер и др.

Примечательно, что в этом году по иници
ативе компанийучастниц на «Хайтеке» была 
изменена система подведения итогов чемпи
оната. На основе статистических результатов 
конкурсантов и эталонных уровней мастер
ства по стандартам АРНП был определен 
балль ный порог трех уровней. Победители и 
призеры чемпионата, преодолевшие обозна
ченную планку по итогам соревнований, по
лучили знаки отличия, подтверждающие их 
высокое профессиональное мастерство. 56% 
участников стали обладателями памятных 
знаков: 16% — золотых, 17% — серебряных 
и 23% — бронзовых.

Рекордсменами «Хайтека» этого года ста
ли специалисты «Роскосмоса». Наибольшее 
количество баллов среди всех компетенций 
— 863 — набрали участники компетенции 
«Информационная безопасность» Михаил 
Осипов и Лев Черкашин.

Традиционно на этих состязаниях ФРТ 
вручает сертификаты по миллиону рублей 
конкурсанту и его наставнику за максималь
ное число баллов среди направлений блока 
«Производство и инженерные технологии». 
В этот раз премию заслужили Максим Труш
кин и Алексей Храмцов в компетенции «Про
мышленная робототехника».

Перед командой и экспертным сообще
ством АРНП стояла задача без потери каче
ства пересобрать оснащение площадок ка
ждой компетенции, используя российское 
оборудование и программное обеспечение. 
Компетенции «Сварочные технологии» и 
«Мехатроника», представленные на «Хай
теке», выполнили план по импортозамеще
нию на 100%.

Самыми популярными компетенциями 
чемпионата по числу конкурсантов стали 
«Управление жизненным циклом» — 77, «Ин
женерное проектирование» — 40, «Электро
монтаж» и «Информационная безопасность» 
— 29 конкурсантов.

Homo sapiens habilis
Юлия УЖАКИНА, 

руководитель 
корпоративной академии 
«Росатома»:
«Кубок и «Хайтек» — это 
зеркало промышленности 
России, которое 
показывает не только 

наше профессиональное 
мастерство, но и то, какой силой 

и каким большим потенциалом 
обладают наши сотрудники, те, в чьих 
руках находится будущее нашей 
страны»

Алексей ТОРБА

У
твержденная в конце октября «Страте
гия развития строительной отрасли и 
ЖКХ РФ на период до 2030 года с прогно
зом до 2035 года» нацелена на придание 
строительству нового ритма и сокраще

ние инвестиционностроительного цикла. Од
ним из условий выполнения этой задачи явля
ется значительное расширение применения в 
строительстве металла. Об этом шла речь на 
заседании круглого стола «Проектирование 
металлоконструкций. Текущие тренды граж
данского строительства», организованном  
Ассоциацией развития стального строитель
ства (АРСС) в рамках 28й Международной 
промышленной выставки «МеталлЭкспо 
2022». Как заявил председатель совета дирек
торов АРСС, директор ЦНИИСК им. В. А. Куче
ренко («НИЦ «Строительство») Иван Ведяков, 
по сравнению с железобетонными зданиями 
стоимость металлостроительства на 30% ни
же, скорость несоизмеримо выше, а обслужи
вание стройплощадки проще. Однако в разви
тых и близких к России по климатическим ус
ловиям странах металл используют в качестве 
основного материала в 5070% строительных 
проектов, тогда как у нас в стране доля 
металло строительства пока неоправданно ма
ла — всего 1015%. С принятием стратегии 
развития стройотрасли открываются новые 
перспективы использования металла в раз
личных видах строительства.

Высотная адаптация
По мнению Ивана Ведякова, принятый вла
стями стратегический документ открывает 
новые перспективы развития жилого много
этажного строительства с применением 
металло конструкций. Он отметил, что все 
здания, построенные в XX веке с применени
ем стальных конструкций, являются знаковы
ми объектами, формирующими градострои
тельный облик страны. Так, в 19471957 годах 
в Москве были построены знаменитые ста
линские высотки. В новейшей истории России 
заметным столичным проектом стал ММДЦ 
«МоскваСити», на территории которого было 
построено два объекта с использованием ста
ли. Один из них — дом в составе комплекса 
«Башня на набережной» — имеет необычную 
форму, благодаря которой при взгляде с опре
деленного ракурса кажется, что небоскреб не 
имеет толщины; второй высотный объект на 
территории делового центра — башня «Евра
зия» высотой 309 м.

Яркий пример современного высотного 
строительства — жилой комплекс (ЖК) «По
клонная, 9» высотой 32 этажа и общей площа
дью почти 100 тыс. кв. м, в котором примене

ны стальные конструкции в качестве сердеч
ников сталежелезобетонных колонн, балок, а 
также в качестве связевых элементов, фор
мирующих основной каркас жесткости 
здания. Ядро жесткости компенсирует 
горизонтальные нагрузки, вызываемые 
ветром. Общая металлоемкость этого жи
лого комплекса составляет 1,3 тыс. тонн.

Стальная «фишка»
Безусловно, бросающиеся в глаза высотки яв
ляются архитектурной доминантой ряда рос
сийских городов. Но благодаря безграничным 
возможностям металла и жилые здания гораз
до меньшей этажности своими необычными 
формами способны притягивать взоры горо
жан. Эта тема сейчас особенно актуальна по
тому, что в последние годы сталь все чаще ис
пользуется при строительстве БЦ и ЖК не 
только в Москве, но и в Красноярском и Хаба
ровском краях, Калужской и Нижегородской 
областях и в ряде других регионов. И если 
проектировщики максимально используют 
потенциал металла, то новые дома преобразят 
унылые городские пейзажи.

Наглядный пример тому — проект жилого 
многоквартирного здания на стальном карка
се, которое будет построено на берегу Хим
кинского водохранилища (архитектор Сергей 
Скуратов, девелопер Capital Group). Как пояс
нил участникам круглого стола главный кон
структор проекта компании «Метрополис» 
Петр Корсаков, именно это 8этажное здание 
корпуса №2 является доминантой первого ло
та многофункционального комплекса с жилой 
и бизнесинфраструктурой столичного «Се
верного речного порта». Архитекторы не зря 
называют это уникальное здание «фишкой», 
потому что главной его особенностью будет 
консоль длиной 24 м с шестью верхними эта
жами.

Проектировщикам пришлось приложить 
немало усилий для реализации консоли тако
го вылета, в том числе для технологичности ее 
возведения и снижения веса. Главным несу
щим элементом консоли стали три фермы 
длиной 37,2 м и высотой 6,3 м из сварных дву
тавров. Фермы соединяются с помощью 
высоко прочных болтов, и каждая работает как 
коромысло: одна ее половина опирается на 
железобетонный каркас, а вторая формирует 
консольную часть. К главным несущим фер
мам крепятся подвесы из прокатных двутав
ров, их соединение к фермам шарнирное. Для 
борьбы с прогрессирующим обрушением про
ектировщики предусмотрели жесткие узлы 
соединения подвесов и главных балок, так что 
если одна из ферм выйдет из строя, через эти 
балки нагрузка передастся на две соседние 
фермы.

Железобетонные перекрытия в консольной 
части достаточно тонкие для зданий такого 
класса — их толщина всего 140 мм, что объяс
няется необходимостью экономии веса, так 
как вылет консоли весьма значительный. Пе
рекрытия выполнены вровень с верхними 
полками балок для снижения общей толщины 
перекрытий.

На восьмом этаже к консольному краю 
ферм крепятся металлоконструкции так назы
ваемой «короны», формирующие наибольший 
вылет консоли. На наклонной части запроек
тирована функциональнодекоративная лест
ница. Половина «короны» будет перекрыта 
стеклом, а другая половина задумана в виде 
открытой террасы.

Проектировщики сравнивали разные вари
анты порядка монтажа консольной части — 
сверху вниз или снизу вверх? В итоге предусмо
трели монтаж начиная с верхнего этажа. По
сле того, как фермы будут смонтированы, они 
прогнутся под собственным весом, и затем 
начнется монтаж седьмого этажа, потом ше
стого и последующих этажей. Благодаря такой 
последовательности монтажа удастся значи
тельно снизить возникающие усилия в подве
сах. Проверка прогиба консоли относительно 
железобетонных конструкций показала, что 
он составил всего 142 мм против регламенти
руемого 160 мм.

Модные модули
Отраслевой стратегией предусмотрено также 
создание условий для запуска массового стро
ительства индивидуальных жилых домов ин
дустриальным способом, развитие модульной 
технологии, стимулирование производства и 
применения домокомплектов. Как выясни
лось на заседании круглого стола, первые ша
ги в этом направлении уже сделаны. По сло
вам Ивана Ведякова, набирают популярность 

Prefabтехнологии — 
модульное домостроение, 
когда элементы здания соби
раются на заводе, а на площадке остается 
лишь соединить блоки. Хороший пример по
добных решений — линейка разработанных 
компанией Knauf проектов «Новый дом». 
Специалисты компании предлагают не только 
типовые проекты домов, но также и гостини
цы, и общежития.

Директор ЦНИИСК им. В. А. Кучеренко 
привел и другие примеры модульного стро
ительства — гостиницу «Holiday Inn» в Вороне
же и отель в подмосковном Ступине. «Эти 
объекты были возведены очень быстро и с 
высоким качеством. Также в России планиру
ется внедрять модульное строительство при 
реализации программы реновации жилья. 
Еще один пример многоэтажного жилого 
строительства — дома от ГК ПИК. Одна ново
стройка входит в состав ЖК «Ильинские луга», 
где применялась технология модульного стро
ительства с использованием стальных труб», 
— отметил Иван Ведяков.

Спикер также напомнил, что сталь широко 
применяется и при возведении медицинских 
объектов. В 2020 году в Новой Москве всего за 
месяц был построен уникальный госпиталь 
для зараженных COVID19. Работа на площад
ке велась круглосуточно, в результате город 
получил современную, полностью оборудо
ванную клинику, рассчитанную на прием ты
сячи пациентов, причем не временную, а ка
питальную: она будет служить городу 3050 
лет. В рамках возведения объекта было по
строено 50 одноэтажных строений и 14 обще
житий высотой 23 этажа. А недавно с приме
нением современной каркаснопанельной тех
нологии построен крупный больничный ком
плекс в Новокузнецке. Общая площадь стро
ений больницы составила 27 тыс. «квадратов», 
металлоемкость зданий и сооружений — бо
лее 400 тонн. Аналогичные госпитали были 
построены в других городах России, в Казах
стане, Китае и других странах. Строят из моду
лей и городские поликлиники. Четыре таких 
здания недавно появились в Новой Москве. 
Еще один пример модульного строительства 
— здание железнодорожного вокзала в Рес
публике Коми, вмещающее 50 пассажиров. 
При этом Иван Ведяков подчеркнул, что этот 
вокзал выглядит стильно и современно.

Как сочеталась сталь
И всетаки через несколько месяцев после то
го, как Минстрой и МЧС России утвердили 
план мероприятий по развитию деревянного 
домостроения на период до 2024 года, значи
тельного расширения использования стали в 
гражданском строительстве пока что не на
блюдается. К такому выводу пришел генераль
ный директор ООО «Полиметрика» Сергей 
Могучев. По его мнению, сложилась парадок
сальная ситуация, когда редко реализуются 
классические проекты школ, детских садов и 
других социальных объектов на металличе
ском каркасе, а чаще воплощаются в жизнь 
необычные и даже уникальные решения. При 
этом наметился тренд на сочетание со сталью 
других строительных материалов. Примером 
тому может служить еще один объект компа
нии «Метрополис» — строящийся сейчас в 
Москве транспортнопересадочный узел «На
гатинская», в котором удачно дополняют друг 
друга металл и железобетон. И, возможно, 
металлу, чтобы стать еще популярнее, недо
стает именно более широкого использования 
в сочетаниях с другими материалами.

Новые грани металла
Рост применения стали в строительстве  
позволит преобразить облик России

Иван ВЕДЯКОВ, 
председатель совета 
директоров АРСС, 
директор ЦНИИСК  
им. В. А. Кучеренко 
(«НИЦ «Строительство»):

«Развитие 
металлостроительства 

выгодно всем участникам 
цепи: увеличится емкость рынка 

для производителей металлов, 
расширится портфель заказов у заводов 
металлоконструкций, а архитекторы 
и проектировщики получат передовые 
технологии строительства с целым 
рядом преимуществ с точки зрения 
функциональности и экономичности»
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ГОРОДСКИЕ ИСТОРИИ

Светлана СМИРНОВА 

В 
СанктПетербурге после мас
штабной реставрации для посе
тителей открылся особняк Румян
цева. С парадного фасада памят
ника архитектуры XVIIIXIX веков 

на Английской набережной, 44, сняли 
строительные леса.

Историческое здание было постро
ено в 1740х годах предположительно 
князьями Голицыными. Когда в начале 
XIX века его приобрел канцлер Россий
ской империи, просветитель и меценат 
граф Николай Румянцев, особняк сразу 
стал «центром наук» и «храмом муз». 
Парадный вид дому хозяин придал за 
счет нового фасада. Приглашенный для 
этих целей молодой архитектор Васи
лий Глинка украсил лицевую сторону 
здания двенадцатиколонным порти
ком, а в тимпане фронтона поместил 
барельеф «Аполлон Мусагет на Парнасе 
в окружении девяти муз и матери их 
Мнемозины», выполненный скульпто
ром Иваном Мартосом. 

По словам заместителя председателя 
городского комитета по государствен
ному контролю, использованию и охра
не памятников истории и культуры 
(КГИОП) Александра Леонтьева, особ
няк Румянцева как нельзя лучше иллю
стрирует историю всего Петербурга. 
Однако так случилось, что одно из кра
сивейших строений Северной столицы 
очень нуждалось в обновлении — в по
следний раз реставрационные работы 
здесь проводились 20 лет назад. Алек
сандр Леонтьев рассказал, что в первую 
очередь было необходимо привести в 
порядок фундамент, так как фасад кор
пуса отрывался от остального здания на 

протяжении не одного века. «Несколь
ко владельцев пытались с этим бороть
ся, а в этом веке уже серьезно пришлось 
заниматься вопросом укрепления фун
даментов и, можно сказать, прикрепле
нием стены к поперечным стенам, отхо
дящим вглубь двора», — отметил он. 
Требовалась реставрация и самому фа
саду, который в последнее время, по 
утверждению специалистов, находился 
в аварийном состоянии. 

Эксперты отмечают, что на состо
яние памятника архитектуры оказала 
влияние не только капризная петер
бургская погода, но и то, что здание 
расположено практически у самой Не
вы, которая раньше подходила к «крас
ной линии» Английской набережной 
значительно ближе. «Постепенно вода 
размывала основания, фундаменты 
портились, гдето прогнили лежни», — 
пояснил представитель КГИОП.

Реставрационные работы в особня
ке выполняли специалисты компании 
«Возрождение Петербурга». Они при
вели в порядок чугунное ограждение 
балкона и гранитный цоколь фунда
мента, укрепили многочисленные де
коративные элементы на фасаде особ
няка, а также отреставрировали знаме
нитый барельеф. А многое пришлось 
восстанавливать практически заново. 
Например, некоторые детали лепнины 
оказались полностью утрачены и вос
создавались по расчищенным сосед
ним образцам. В итоге сегодня, стоя 
перед обновленным фасадом, можно 
до мельчайших деталей рассмотреть 
миниатюрные украшения нимф, их 
венки и даже старинные музыкальные 
инструменты, которые они держат в 
руках. 

Общая стоимость реставрационных 
работ составила чуть больше 40 млн 
руб лей. Впрочем, фасад особняка пока 
не обрел свой окончательный истори
ческий облик: под фронтоном не хвата
ет надписи «Отъ Государственного кан
цлера графа Румянцева на благое про
свещение». За десятилетия буквы не
сколько раз покрывали краской и шту
катуркой, поэтому было решено ее де
монтировать, а сами латунные буквы 
расчистить и позолотить. Надпись ма
стера планируют вернуть на здание до 
конца 2022 года.

В окружении муз
Завершена реставрация 

петербургского особняка Румянцева

Александр ЛЕОНТЬЕВ,  
заместитель председателя КГИОП: 
«Наконец, мы решили все проблемы — 
укрепили фундаменты, закрепили 
стены, отреставрировали фасад, 
и, я надеюсь, этот памятник 
архитектуры будет стоять неколебимо, 

как Санкт-Петербург»


